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главная тема

— Э то чья земля? 
— Ткачева. Все, 

отнятое у Цапков в 
Кущевке, перешло к родне нынешнего ми-
нистра сельского хозяйства России. У них 
здесь около 500 тысяч гектаров. Больше, 
чем у всех фермеров Кубани.

— А это чья? 
— Олега Дерипаски. Агрообъединение 

«Кубань» с подачи Минобороны при 
Сердюкове, Васильевой отжало участ-
ки у 1470 собственников-пенсионе-
ров из Новотитаровской — никто не 
стал расследовать… Завтра сгоняем в 
Старовеличковскую, там правит Олег 
Макаревич — глава СК «Советская 
Кубань» и СК «Октябрь». В 2006 году он 
обманул тысячу жителей — в бумагах на 
аренду земли было более 80% поддельных 
подписей. Пострадавшие состарились, 
пока судятся.

Фермеры возят нас по Краснодарскому 
краю — показывают землевладения чи-
новников, бизнесменов и судей. Долго 
рассуж дают о чужом богатстве, а по-
сле говорят о разорившемся коллеге из 
Джумайловки: «Мужик минувшей весной 
набрал кредитов, начал выращивать кар-
тофель, но не угадал с погодой — урожай 
сгнил. За неполных полгода он задолжал 
банкам несколько миллионов рублей, а 
когда понял, что не расплатится, покон-
чил с собой».

Влиятельные главы крестьянско-
фермерских хозяйств в Кавказском, 
Тбилисском, Староминском районах 
оставили односельчан без законных паев: 
где 48 человек, где 1000. Варвара Панюта 
вспоминает, как муж, умирая, взял с нее 
обещание вернуть семье причитавшуюся 
ему долю в крупном агрообъединении.

«Мне это не по силам, — собирает 
решения судей Варвара Николаевна. — 
С 2009 года мы с остальными собствен-
никами платим налог на землю, а самой 
земли не имеем. Наши участки сельхоз-
предприятие «Кубань» получило не по 
закону. На доходы от их использования 
живут и без того небедные люди. Между 
прочим, за 2,7 гектара одного пая накру-
чивается приличная сумма: в натуропла-

ту входят 500 килограммов ячменя, 500 
килограммов пшеницы, мешок сахара, 
20 литров растительного масла. У пенси-
онеров нашей станицы Новотитаровской 
это отняли — Минобороны РФ переда-
ло участок, попавший к нему временно 
(в 1990-е годы, когда армии надо было 
кормить военнослужащих), бизнесменам. 
Людей обокрали.

Андрей Зеленский держит 30 коров в 
Красноармейском районе Краснодарского 
края, но их негде пасти. Второй год живот-
ные стоят в загоне. Земля когда-то оформ-
лялась на трех собственников. Один из них 
самовольно отрезал себе 13 гектаров из 16 
общих, прорыл пруд. На пастбище теперь 
не попасть — везде соседская территория.

«Компаньона оштрафовали. Эксперты 
насчитали нарушения на 22 миллиона 
рублей, а суд выписал всего тысячу, — 
объясняет Андрей Зеленский. — Чтобы 
отбить деньги, бывший компаньон — со-
стоятельный дядька — накатал на меня 
исковое заявление. Я как-то вывел коров 
в траву через его площадку, и меня оштра-
фовали на 800 тысяч рублей. Больше не 

вывожу. В 2016 году долю этого человека 
(он скончался) продали сотруднику суда. 
Первое, что тот сделал, — предупредил: 
«Если твой скот хоть на минуту окажется 
на моей земле, все отберу!» Пойдешь жа-
ловаться на него в суд — там его коллеги. 
Звонишь в местную администрацию — 
там его приятели. Что мне делать-то?»

«Слушай, пока тебя 
не закрыли…»

За день до начала тракторного марша 
кубанские фермеры получили уведом-
ления от полиции: «В связи с информа-
цией, полученной ГУ МВД России, по 
факту проведения протестной акции в 

виде автопробега по маршруту станица 
Казанская Кавказского района — Москва 
с вовлечением сочувствующих лиц по 
ходу движения и привлечением предста-
вителей иностранных и российских СМИ 
<…> предупреждаем вас, что при участии 
в проведении данного публичного меро-
приятия вы будете привлечены к ответ-
ственности в установленном порядке».

К каждому фермеру приходили чинов-
ники поселковых и районных админист-
раций, сотрудники полиции — в черных 
тонах описывали перспективы: «Слушай, 
что мы скажем, пока тебя не закрыли…»

Главы крестьянских хозяйств слушали, 
согласно кивали и продолжали готовиться 
к автопробегу: «Полгода назад мы отказа-
лись от проведения такого же марша — 
поверили обещаниям Общероссийского 
народного фронта и краевого правитель-
ства. Они клялись, что наведут порядок 
в регионе. И ничего не сделали. Сколько 
можно ждать?»

«После страшных событий в Кущевке 
правоохранители, различные комиссии 
в Краснодарском крае приняли более 
7800 жалоб от фермеров края, — назы-
вает цифру кубанская правозащитница 
Ольга Голубятникова. — ОНФ в 2016 году 
получил сотни документов от сельских 
жителей. Время идет, а ничего не меняет-
ся. Пайщиков грабят, на фермеров давят, 
рейдерские захваты продолжаются. Люди 
власти применяют российские законы, как 
им выгодно. Переворачивают все вверх 
ногами».

Перед тракторным маршем чиновники 
краевого министерства сельского хозяй-
ства, администрации региона пытались 
договориться с главами крестьянских хо-
зяйств: «Мы выполним ваши пожелания, 
рассмотрим ваши предложения и решим 
ваши проблемы без акций протеста. В по-
недельник разместим на своих официаль-
ных сайтах телефоны профильных комис-
сий — звоните и вам помогут».

На совещании с участием главы мест-
ного Минсельхоза Сергея Орленко и 
фермеров Кавказского района люди, 
сидевшие на сцене актового зала, нази-
дательно советовали людям, сидевшим в 
зрительских креслах, обращаться со сво-
ими заявлениями на зарвавшихся судей — 
в суд, на чиновников-коррупционеров — 
к чиновникам, на бездействующие органы 
власти — в органы власти.

«Тут все повязаны. Истории у фермеров 
и обманутых пайщиков настолько похо-
жи, словно их рисовали под копирку, — 
возмущается житель Динского района 
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Кубани Андрей Сандаков. — У пайщиков, 
например, так: в 1990-х годах бывшая 
колхозная, совхозная земля переходила 
либо к Минобороны РФ, либо к муници-
палитету. Затем участки распределялись 
между собственниками. В 2000-е годы 
земля незаконно сбывалась либо крупным 
бизнесменам, либо здешним управленцам. 
Подставные подписи, нарушения при про-
ведении собраний собственников, неза-
конные решения, непорядочность судей… 
Отличаются только детали».

«Да что говорить, — усмехается Виктор 
Зеленский из станицы Незамаевская. — 
Девятого августа премьер-министр пра-
вительства РФ встречался с кубанским 
фермером, а за спиной делегации крас-

нодарских чиновников стоял рейдер, обо-
бравший этого фермера».

«У нас все «традиционно»: рейдеры 
захватывают поля, покупают суды и ни-
чего не боятся. В любом районе самые 
крупные хозяйства и лучшие земли при-
надлежат своим, — констатирует юрист 
Николай Бакуменко. — Круговая порука. 
Пенсионеры, крестьяне годами бегают по 
судам из-за нескольких гектаров пашни 
или паев, как у нас в бывшем хозяйстве 
имени Чапаева, где четыре предпринима-
теля обманули 1700 собственников. У нас 
в регионе незаконные манипуляции с зем-
лей — общая практика, в каждом доме есть 
или обманутые пайщики, или обманутые 
фермеры».

«Хотим нормально жить 
и работать»

Незадолго до тракторного марша ку-
банские аграрии говорили с корреспон-
дентами «Новой» о том, как они живут. 
О недоступных субсидиях, распределяю-
щихся преимущественно между родствен-
никами и знакомыми чиновников и судей. 
Да и что такое субсидия? 600 рублей на гек-
тар пашни, а лишь на солярку для трактора 
сегодня нужны те же 600 рублей. Говорили 
о грантах — «50 в год выдают и 47 из них 
вскоре отнимают». О налогах и ненасыт-
ных контролерах из различных ведомств. 
О том, что люди бросают заниматься 
фермерством и уезжают из сел. «В нашем 
районе в начале 2000-х было 52 фермера, 
теперь 23, — замечает участник тракторно-
го марша Вячеслав Петровский. — Народ 
валит из станиц в столицы».

21 августа в Краснодарском крае состо-
ялся митинг кубанских фермеров, на кото-
ром были и их коллеги из других регионов 
страны. После мероприятия земледельцы 
отправились в Москву, чтобы обратить 
внимание федеральных властей на свои 
проблемы.

«Мы требуем провести проверку фак-
тов незаконного изъятия земли рейдерами, 
создать межведомственную комиссию для 
объективной оценки работы судей и мест-
ных администраций, — поясняет лидер 
инициативной группы фермеров Алексей 
Волченко. — С этим бардаком надо что-
то делать».

Землепашцев поддержали Объеди-
нение перевозчиков России и движение 
«Федеральный сельсовет», сопредседа-
тель которого Василий Мельниченко 
сказал перед началом тракторного мар-
ша: «Краснодарский край — особенная 
земля. Ну очень дорогая. И на Кубани 
много мужиков, не терпящих несправед-
ливости. Вот чего хотят фермеры: правды 
и закона, равного для всех. Пока у нас бу-
дут существовать разные уровни: в одной 
семье — 400 тысяч гектаров, а другой не на 
чем работать, порядка в стране не будет. 

Кубанские фермеры начинают настоя-
щие переговоры верхней власти и низов. 
Крестьянин — самый потерпевший класс.

Пока что национальной идеей в России 
остаются повальное жлобство и корруп-
ция. Пора понять, что народ в состоянии 
влиять на местное самоуправление, что 
без нашего ведома никто наш гектар ба-
рыгам не отдаст, большущее преступление 
совершают те, кто разбазаривает землю. 
А нормальные люди в деревнях остаются 
без всего — у них отбирают технику, землю 
и имущество».

Это не шоу
«Смотрите, что написали: «Тракторный 

марш фермеров завершился. Активисты не 
дошли до Москвы», — смотрит на экран 
сотового телефона один из участников 
пробега. — Везде вранье».

Марш не завершился. Фермеры столк-
нулись с работой силовиков, заблокиро-
вавших им выходы к трассе в районе по-
селка Дорожный Ростовской области. На 
сельских мужиков давят полиция, ФСБ, 
аппаратчики из краевой администрации. 
И поскольку чиновники боятся за свои 
кресла — давят жестко.

Нынешний тракторный марш кубан-
ских аграриев — не шоу. Пусть иногда и с 
суетой, с балаганом, но в целом это серь-
езный шаг. Люди не на прогулку выехали. 
Они хотят заявить о своих правах, требуют, 
чтобы власть перестала «жрать и хапать». 
Аграриям нужно, чтобы им дали понятные 
и адекватные законы, создали условия для 
развития фермерства и завели уголовные 
дела на «неприкасаемых».

Мы провели с участниками марша 
несколько дней. Среди них есть опытные 
фермеры — крепкие дядьки, женщины, 
когда-то бывшие школьными учителями 
и ставшие атаманшами в хорошем смысле 
слова, совсем юные ребята-студенты, ра-
ботающие вместе с родителями.

Володя Петров — первокурсник аг-
рарного вуза Краснодара. Месяц назад 
поступил в институт. В пробеге участвует, 
чтобы поддержать семью.

— Через неделю начнутся занятия. 
Мне 18 лет. Почему я здесь? Во-первых, 
отец едет — хотел помочь. И, во-вторых, 
приду я после нашего марша на факуль-
тет, и все будут знать: «Это тот самый 
Вовка, который отправился в Москву 
ради фермеров».

Ночью на трассе, когда колонну оста-
новили в десятый раз, а рядом с трактори-
стами выстроилась еще большая колонна 
полицейских, Володя сказал: «Теперь буду 
знать, что фермерство — веселое занятие».

23 августа участники марша собира-
лись встретиться с руководством Красно-
дарского края и полномочным представи-
телем президента РФ в Южном федераль-
ном округе. Но утром фермеры отказались 
ехать к чиновникам — накануне в поселке, 
где разместились селяне, был избит сило-
виками один из активистов Объединения 
перевозчиков России (они поддержали 
тракторный марш, и они же сообщили 
о ЧП). Тракторный марш на Москву будет 
продолжен.

«Новая» следит за развитием ситуации.

Анна БЕССАРАБОВА, 
спец. корр. «Новой», 

Кубань — Ростовская область
Фото Анна АРТЕМЬЕВА, 

«Новая»

Фермер Андрей Зеленский и бык Борька

Один из организаторов тракторного марша Алексей Волченко

Силовики заблокировали выезд на трассу Силовики заблокировали выезд на трассу 
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Олимпийские иглы

Наказаны  
После несправедливого отстранения 
паралимпийцев от Игр в Рио российские 
функционеры могут вздохнуть спокойно: теперь 
это не провал в их работе, а «происки врагов»

О 
к о н ч а т е л ь н о  о т к а -
зав 267 российским 
спортсменам в воз-
можности выступить 
на Паралимпийских 
и г р а х  в  Р и о - д е -

Жанейро, ревнители чистого спорта 
сделали большое дело: загнали обратно 
в квартиры тысячи и тысячи россий-
ских спортсменов-инвалидов. Это, 
увы, и есть главный вывод из вердикта 
Спортивного арбитражного суда (САС), 
отказавшего Паралимпийскому коми-
тету России в апелляции на решение 
Международного паралимпийского ко-
митета, принятое им 7 августа.

Вердикт САС был обнародован днем 
во вторник —  как раз в тот момент, когда 
«золотой рейс» с возвращавшимися из 
Рио российскими олимпийцами при-
ближался к Москве. И этот стык только 
усиливал абсурдность всего происходя-
щего —  как издевательски безответствен-
ного вердикта, так и непозволительно 
благодушной эйфории по поводу одер-
жанной в Рио «победы».

Я сознательно взял слово «победа» 
в кавычки, потому что даже если это была 
бы действительно полноценная и не ом-
раченная разного рода обстоятельствами 
победа, все равно бы на фоне катастро-

фического удара по российскому паралим-
пийскому движению следовало несколько 
поумерить восторги.

Запад в лице МПК, а после и САС 
не внял аргументам и предостережениям 
российской стороны, да и просто законам 
элементарной логики. Россия со своей 
стороны слишком понадеялась на то, что 
принципы гуманизма и неприятия кол-
лективной ответственности за нарушения 
будут учтены.

Мы, журналисты «Новой газеты», 
тоже на это надеялись. Увы, мы ошиблись.

Вопрос, чем спортсмены с ограни-
ченными возможностями провинились 
больше своих обычных коллег, ответ имеет 
один: ничем. Сноска в докладе комиссии 
Ричарда Макларена, в которой говорилось 
о 35 якобы скрытых положительных пробах 
российских паралимпийцев в период с 2012 
по 2015 год, стала основанием для озвучен-
ного главой МПК Филиппом Крэйвеном 
вывода, а затем и единогласно принятого 
организацией решения о дисквалификации 
российских паралимпийцев.

Понятно, что дыма без огня не бы-
вает. Как понятно и то, что Крэйвен, 
очевидно, поразился доселе невиданным 
в паралимпийском движении масшта-
бам допинговых нарушений. Правда, 
фактическая основа предоставленных 
Всемирным антидопинговым агентством 
сведений вряд ли давала возможность 
для глобальных выводов и тотальной 
дисквалификации всей команды пара-
лимпийцев скопом.

В данном случае не столь важно, 
что МПК формально не подчиняется 
Международному олимпийскому ко-
митету, имеет право не дублировать его 
решения и наказывать подчиненную ор-
ганизацию вполне самостоятельно, в со-

ответствии со своими представлениями 
о добре и зле. Важно то, что возобладал 
принцип коллективной ответственно-
сти за чужие грехи, пусть даже эти грехи 
и были признаны «государственными».

Я бы, конечно, выявил и совсем не 
формально наказал тех наших деятелей, 
которые решили, что отдельным паралим-
пийцам тоже надо оказывать «помощь» 
ради того, чтобы они прославляли страну. 
И тренеров, принявших эти несусветно 
глупые предложения, тоже бы наказал. 
И спортсменов, увы, тоже, если бы вина 
их была доказана, —  как наказали недав-
но четырехлетней дисквалификацией за 
применение допинга легкоатлета-пара-
лимпийца.

Но выбрасывать за борт движения всех 
без разбора, отнюдь не косвенно ударяя 
по тем, кто понятия не имел о каких-то 
«допинговых программах», и тем более 
по тем, кто по примеру паралимпийцев 
открыл для себя возможность жить по-
другому, —  ход не просто некорректный, 
а подловатый. И совершенно не учиты-
вающий ни российской специфики, в ко-
торой с публичной жизнью инвалидам не 
сильно везло, ни последствий такого шага.

Филипп Крэйвен и его соратники, 
уверенные в правильности решения, оче-
видно, надеются на исправление нравов 
российских чиновников. Но это благие 
намерения, ведущие совсем не в ту сторо-
ну. Они в первую очередь убивают мечту 
людей, ощутивших в себе силы подняться 
и над косностью среды, и над своим не-
дугом. Немаловажно и то, что изоляция 
российских спортсменов-инвалидов 
только усилит конфронтацию с Западом, 
которой и без того в российском социуме 
сейчас предостаточно. Теперь чиновни-
ки из реальных виновников катастрофы 

превращаются едва ли не в жертв, хотя 
наказаны не они, а спортсмены.

Здесь важно было руководствоваться, на 
мой взгляд, прежде всего принципом мень-
шего вреда, а не формальным поводом заце-
питься за мнимые или даже действительные 
нарушения. Спортивный арбитражный суд, 
похоже, подошел к потрясающе важному 
не только для России вопросу именно что 
формально: если МПК имеет право нака-
зывать входящую в него организацию, то 
можно не идти против его решения. Повод 
отклонить российскую апелляцию у САС, 
похоже, был, но, по сути, эта последняя 
высшая инстанция высшей мудрости не 
проявила или не захотела проявить.

И последнее. Знаю, что и среди чита-
телей «Новой» найдется немало людей, 
которые сочтут отстранение всей пара-
лимпийской сборной России от главного 
старта четырехлетия справедливым нака-
занием и не согласятся с посылом и тоном 
моих субъективных заметок. Это их право.

Но понимаете… Вы представьте, что 
получили возможность присутствовать 
на тренировке паралимпийцев. Вживую. 
Это очень важно, что вживую, что совсем 
не то, что видеть коротенький сюжет на 
телеэкране. Это не пробросом произно-
симое «кровь, пот и слезы». Это вооб-
ще не для слабонервных, если честно. 
А после хорошо бы еще посмотреть этим 
людям в глаза и подискутировать о целе-
сообразности тотального их наказания. 
Я не бью на жалость, я просто хочу, чтобы 
мои оппоненты хоть немного, но почув-
ствовали то, что чувствую я.

А чувствую я —  вопиющую неспра-
ведливость. На этот момент —  без всяких 
оговорок.

Владимир 
МОЗГОВОЙ
обозреватель 
«Новой»

Благие намерения Благие намерения 
исправить наших исправить наших 
чиновников ведут чиновников ведут 
совсем не в ту совсем не в ту 
сторону. Они сторону. Они 
убивают мечту убивают мечту 
людей, ощутивших людей, ощутивших 
в себе силы в себе силы 
подняться и над подняться и над 
косностью среды, косностью среды, 
и над своим и над своим 
недугомнедугом ««

««
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«Сейчас главное —  это поддержка»
Николь РОДОМАКИНА, чемпионка летних Паралимпийских игр 
2012 года в Лондоне в прыжках в длину:

— Вчера вечером я почему-то почувствовала, что все так и будет, скорее 
всего, поедем домой. Я все утра ждала: радостных криков у нас на базе, что мы 
едем, облазили весь интернет: там же предварительно писали, что все наладится…

На базе отреагировали по-разному: кто-то предвидел, а половина ребят 
в тяжелом состоянии, для них это шок. У многих эта Паралимпиада была бы 
первая, они ждали ее больше всех. Очень жалко всех тренеров. Мне моего 
тренера жалко больше, чем себя. Он как никто другой знает, какой у меня был 
тяжелый год, до последнего не знала, поеду или нет —  была куча травм, отборов.

Сейчас самое главное —  поддержка. Социальные сети просто взорвались. 
Мы к этому долго шли, а нас опрокинули в грязь —  это тяжело. Хочется сказать 
людям: мы тут ни при чем, не виноваты, это не наши пробы, мы чистые! Чтобы 
не было на нас этого клейма.

На этом жизнь не заканчивается, будем готовиться к чемпионату мира.

«Мы все чистые!»
Алексей КОТЛОВ, легкоатлет, 
член паралимпийской 
сборной:

— Утром-то новости были другие: 
российская делегация себя хорошо 
проявила, в суде были настойчивы, в то 
же время дружелюбны. Настрой был 
на положительный результат. Пришел 
после тренировки в номер, включаю 
случайно новости. Там —  в экстренном 
порядке говорят, что отклонили. Сразу 
пошли звонки…

Врач говорит, что у нас все сейчас 
в команде на валерьянке, нервы успо-
каивают. Лично мое отношение —  не 
едем, грустно, печально, но жизнь-то 
не останавливается, будут следующие 
соревнования, следующая Олимпиада. 
Все равно не пройдет даром подготов-
ка: в следующем сезоне с этой точки 
начнем готовиться, только еще сильней.

Есть ли еще пути доказать что-то? 
С этой Олимпиадой, мне кажется, 
уже все окончательно решено. Дали 
указание квоты наши распределить 
по другим командам.

Мне кажется, мы сами в полной 
мере еще не прочувствовали, как будто 
не проснулись. Не понимаем: почему 
так? Почему мы? Что мы такого сдела-
ли? В команде все чистые, все сдавали 
пробы на международном уровне. Да, 
есть те, кто в этом году не успел сдать 
или у кого просто не взяли. Но это еди-
ницы, а нас… Глупо, считаю, по этому 
докладу лишать всю страну праздника. 
Мы выступаем, народ болеет.

Я молодой еще. Я на следующие 
Игры поеду. Обидно за тех, для кого 
эта Олимпиада могла быть, по сути, 
последней возможностью победить.

«Мы —  
политические 
жертвы в спорте»
Алексей КУЗНЕЦОВ, легкоат-
лет, серебряный призер лет-
них Паралимпийских игр 2012:

— Девочки ревут. От себя могу ска-
зать: несправедливо, мы верили в гу-
манизм. Наверное, это сейчас в мире 
как-то не модно. Бездоказательно нас 
лишают всего, чего мы хотели, к чему 
шли, для чего работали.

Что дальше? Наверное, нужно су-
диться, доказывать, что мы невиновны, 
честны перед миром. Чтобы на нас 
пальцем не показывали, как в зоопарке, 
что вон идут «допингеры». Чиновникам 
надо больше этим заниматься. А нам 
надо найти в себе силы, смириться, 
готовиться дальше. Переварить эту 
ситуацию как можно достойнее. Не 
надо унижаться. Если нас не хотят там 
видеть, таких сильных, то не надо и на-
прашиваться. Надо доказать все в суде 
по-честному, а на следующих соревно-
ваниях просто всех «мочить».

Политический больше аспект, я ду-
маю. Россия сильная, и не только 
в спорте, это стало чувствоваться. Мы 
стали жертвами этой игры. Войдем 
в историю как политические жертвы 
в спорте.

Не знаю, можно ли еще до Игр 
успеть что-то изменить. Ситуация, 
как с легкоатлетами из олимпийской 
сборной: что бы ни делали, им сказали 
«нет» —  значит, нет. Есть ли возмож-
ность юридически в индивидуальном 
порядке опротестовать, не знаю. Надо 
как-то с этим справиться.

все, кроме виновных

КОММЕНТАРИЙ

Фото Анна АРТЕМЬЕВА, «Новая»

Владимир ЛУКИН, президент Паралимпийского комитета России:

— В основе этого решения лежит «борьба за честь мун-
дира», а также очень большая обида конкретно 
президента Международного паралимпийского 

комитета за то, что 4 года назад мы, победив Англию, заняли второе 
место в общекомандном зачете. Это также обида за то, что все так 
в итоге получилось с олимпийцами. Страшно все боялись, что мы 
примем участие в Играх и победим.

Во время заседания наши оппоненты говорили о том, 
сколько медалей мы выиграли на прошлой Паралимпиаде 
и каким нечестным путем они были получены. И решение было 
принято не на заседании суда. У нас до его начала была такая 
информация. Все очень спешили оформить скорее вердикт. 
Нашим олимпийцам давали выступить во время заседания. 
А паралимпийцам —  нет. Как это вообще может быть? Все это 

в совокупности привело к тому, что суд на самом деле был бы-
стрый, но несправедливый.

Подменили принцип индивидуальной вины коллективной. 
А не «Новой газете» рассказывать, кто в истории действовал 
таким образом.

Не доказано сговора. Нет коллективного преступления. Сам 
господин Маккларен подчеркивал, что расследование все еще 
продолжается. Но как, объясните, можно выносить приговор 
при продолжающемся расследовании?

Записала Татьяна ВАСИЛЬЧУК — специально для «Новой»

Полный текст читайте на сайте «Новой»

«Испугались, что мы выступим и победим»

Записала Екатерина ФОМИНА, «Новая»
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навстречу урнам

— Г ригорий, как вы оцени-
ваете нынешнюю пред-
выборную кампанию? 

Она чем-то отличается от предыдущих?
— Избирательная кампания про-

ходит достаточно интересно, потому 
что первая вводная —  это обновленный 
состав Центризбиркома, а вторая ввод-
ная —  это возврат одномандатных окру-
гов на выборах в Госдуму.

Другое дело, насколько удается 
обеспечить главное: право всех кан-
дидатов свободно вести свою избира-
тельную кампанию, предусмотренное 
Конституцией. Будет ли применяться 
административный ресурс, оказываться 
давление на избирателей, —  вот эти во-
просы мы сейчас активно мониторим.

— На сайте «Голоса» есть инфор-
мация, что в некоторых регионах пред-
выборная агитация проходит под видом 
фестивалей, юридической помощи насе-
лению, Дней здоровья. Например, 30 июля 
в Орле на территории 5-го избирательного 
округа врачи районной поликлиники № 3 
прямо на улице проводили обследование 
состояния здоровья граждан. И как раз 
именно по этому избирательному округу 
от «Единой России» в Госдуму баллоти-
руется главный врач этой поликлиники 
Валерий Омелюсик. А в Самаре по 161-му 
избирательному округу в рамках проек-
та «На связи с губернатором» курсирует 
специально оборудованный автомобиль. 
Курирует «скорую юридическую помощь» 
депутат облдумы Евгений Серпер, тоже 
баллотирующийся в Госдуму от «Единой 
России». Насколько часто в нынешней 
предвыборной кампании «Единая Россия» 
позволяет себе подобные вещи?

— Надо сказать, что не столько 
«Единая Россия» это себе позволяет, 
сколько местные администрации. По 
сути, исполнительная и муниципаль-
ные власти выступают в роли агитаторов 
определенных кандидатов или опреде-
ленной политической партии.

Мы обращаемся в правоохранитель-
ные органы с тем, чтобы прокуратура 
реагировала на эти инциденты, потому 
что государственным и муниципальным 
служащим запрещено участвовать в агита-
ции под партийной символикой. Ведь что 
только не делают ради пиара! Даже откры-
вают мусорные площадки с разрезанием 
красных ленточек! Как в Оленинском 
районе Тверской области, где глава райо-
на и одновременно кандидат в Госдуму от 
«Единой России» участвовал в открытии 
площадки с несколькими мусорными 
баками. Все это освещалось на офици-
альных сайтах, с публикацией фотогра-
фий выкрашенных в цветочек мусорных 
контейнеров на огороженной бетонной 
площадке. Софиты, камеры, перерезание 
красной ленточки… Конечно, это выгля-
дит смешным, но они используют любые 
поводы, даже такие.

Например, есть партийные проекты 
по благоустройству дворов. Якобы это 
все оплачивается из каких-то внебюд-
жетных средств, но при этом исполь-
зуется партийная символика, открытие 
достаточно активно освещается в госу-
дарственных средствах массовой инфор-
мации. Власть использует свои ресурсы, 
пытается всячески помочь определен-
ным кандидатам, чтобы о них знали как 
можно больше избирателей, и знали 
только в положительном ключе.

Сейчас во многих регионах (начиная 
с регионального и заканчивая муници-
пальным уровнем) стали создаваться так 
называемые избирательные штабы при 
администрациях. Кое-где в регионах ад-
министрация с гордостью стала выклады-
вать на свои официальные сайты списки 
участников этих штабов. Когда мы стали 
смотреть, то оказалось, что на самом деле 

это настоящие избирательные штабы 
кандидатов или партий. Потому что пла-
ны, которые они ставят для этих штабов, 
просто пересекаются с избирательной 
кампанией одной из партий.

Например, в городе Пелыме Сверд-
лов ской области просто безумная ситу-
ация: они там на сайте администрации 
в открытую пишут о поддержке канди-
датов от «Единой России», как будто это 
избирательный штаб единороссов, при 
этом в работе штаба участвуют чиновни-
ки, которые в рабочее время, используя 
свое служебное положение, работают на 
определенных кандидатов.

Это показывает, что в стране выстрое-
на система, когда исполнительная власть, 
которая по закону должна содействовать 
избирательным комиссиям в организа-
ции выборов, подменяет собой их работу, 
играет на стороне определенных партий 
и кандидатов, вмешивается в избиратель-
ный процесс, что недопустимо.

Несколько раз на заседаниях ЦИК 
Элла Александровна Памфилова объяс-
няла, что это незаконно, что подобное 

вмешательство —  это уже игра на поле 
избирательных комиссий, что задача 
органов власти —  содействовать в выде-
лении помещений для избирательных 
участков, в обеспечении транспортом, 
например, для труднодоступных мест 
или для голосования на дому, но никак 
не вмешательство в процесс, связанный 
с агитацией за отдельных кандидатов, 
помощи в организации их предвыборных 
мероприятий. Это все запрещено.

Чаепитие —  теперь новость
— Нам приходят сообщения о том, 

что муниципальные и государственные 
электронные и печатные издания активно 
занимаются агитацией в пользу опреде-
ленных кандидатов и партий. Вот на днях 
позвонила главный редактор «Тульских 
новостей» и попросила удалить сообще-
ние из карты нарушений. А сообщение 

было такое: портал «Тульские новости» 
14 августа разместил публикацию под 
заголовком «Владимира Афонского при-
гласили на чаепитие в Спасское», которая 
является агитацией в пользу кандидата 
(от «Единой России». —  Е. М.). Агитация 
в СМИ формально начинается за 28 
дней до дня голосования и раньше этого 
времени не предусмотрена. Но при этом 
государственные, полугосударственные 
издания активно освещают подобные 
совершенно малозначительные факты, 
любой шаг, любой чих определенных кан-
дидатов. Какой смысл был публиковать 
материал про чаепитие, если не с целью 
поддержки этого кандидата? Вот фраг-
мент статьи: «Вадим Игоревич подробно 
ответил на все вопросы местных жителей, 
а также рассказал, что сегодня уже побы-
вал вместе с временно исполняющим обя-
занности губернатора региона Алексеем 
Дюминым в селе Себино Кимовского 
района на торжественной церемонии 
освящения купели в честь святой блажен-
ной Матроны Себинской-Московской». 
Освещать освящение и писать, что участ-

ники чаепития выразили кандидату свою 
поддержку в разгар избирательной кампа-
нии —  это агитация.

— А вот в Перми в детском саду № 268 
единороссы устроили агитацию с помощью 
аниматоров. Фиксики, Свинка Пеппа, 
Черепашки-ниндзя агитировали за двух 
депутатов от «Единой России» —  Демкина 
и Черепанова. «Голос» обжаловал дейст-
вия аниматоров и руководства детского 
сада?

— Конечно. У нас есть очень об-
стоятельный ответ из прокуратуры, мы 
им благодарны за это. И буквально не-
сколько дней назад мы получили ответ 
из антимонопольной службы, которая 
установила, что это является политиче-
ской рекламой. Вынесено представление 
руководству детского сада о недопусти-
мости подобных мероприятий.

— А какой смысл было устраивать 
такое действо в детском саду? Дети же 

не голосуют. Для воспитателей? Но это 
слишком маленькая аудитория…

— У детей есть родители. Возможно, 
политтехнологи, которые работают на 
этих кандидатов, понимали, что эти 
кандидаты имеют административный 
ресурс, что им не так сложно будет до-
говориться с любыми дошкольными уч-
реждениями о проведении таких акций. 
Они оплачивают минимальный расход 
на аниматоров, а все остальное за них де-
лают чиновники, бюджетники, которые 
водят хороводы, а потом рассказывают 
родителям, что вот сегодня у нас были та-
кие замечательные кандидаты, которые 
в случае избрания помогут нашей школе 
или детскому саду: купят компьютерный 
класс или выделят деньги на ремонт.

И не нужно недооценивать эти меро-
приятия, потому что, когда у кандидатов 
нет нормальных финансовых ресурсов, 
особенно у оппозиционных, админист-
ративные кандидаты выглядят более вы-
игрышно. Потому что власть создает для 
них искусственные информационные 
поводы (как, например, то же чаепитие) 
для освещения за бюджетные деньги 
фактически агитационных материалов 
в государственных и муниципальных 
СМИ.

— Но ведь Вячеслав Володин не еди-
ножды говорил, что выборы должны быть 
честными. Элла Памфилова все время 
заявляет, что выборы должны быть равные 
и честные. Получается, что то, что устра-
ивает региональная власть, —  это местное 
творчество, а не указание из Москвы?

— Отчасти да. Центризбиркому из 
Москвы очень сложно объяснить реги-
онам, почему они должны отказаться 
от этих технологий. Конечно, все эти 
окрики сверху и призывы прекратить 
использовать административный ресурс 
кем-то воспринимаются так, что нужно 
вести себя потише, а кем-то просто иг-
норируются. Очевидно, что руководство 
ЦИК недовольно происходящим. Но за 
несколько месяцев работы нового соста-
ва ЦИК изменить ситуацию с исполь-
зованием незаконного админресурса 
невозможно.

— Честно сказать, мне мало верится, 
что администрация президента заинтере-
сована в честных выборах…

— Не исключаю, что они до конца не 
понимают степени реальной поддержки, 
которая есть в регионах. У них есть пред-
ставление, что их поддерживает боль-
шинство. А вот масштаб фальсификаций 
и искажений они до конца не понимают. 
Потому что эта информация не обобща-
ется на общефедеральном уровне.

Когда в 2011 году мы вместе с «Газетой.
ру» создали карту нарушений, она стала 

Как Свинка Пеппа 
и Черепашки-

ниндзя агитировали 
за «Единую Россию»

Сопредседатель движения в защиту прав избирателей «Голос» 
Григорий МЕЛЬКОНЬЯНЦ — о традициях российской избирательной 

системы и особенностях нынешней предвыборной кампании

Ведь что только не делают ради пиара! 
Даже открывают мусорные площадки 
с разрезанием красных ленточек! 
Все это освещается на официальных сайтах, 
с публикацией фотографий выкрашенных 
в цветочек мусорных контейнеров «

«

Елена 
МАСЮК
 обозреватель 
«Новой»
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разорвавшейся бомбой, потому что впер-
вые в России вся информация была све-
дена в одном месте. И тогда можно было 
увидеть, что это системная проблема, 
что это происходит везде. Это не только 
республики Северного Кавказа или ка-
кие-то отдельные горячие точки. Решать 
эти проблемы власть была не готова. Все, 
что делал прошлый состав ЦИК, —  это 
попытка бороться с теми, кто говорил 
о болезни.

— По наблюдениям «Голоса», авто-
ритет «Единой России» такой же или, как 
считается, снизился?

— Безусловно, поддержка «Единой 
России» существенно снизилась. Иначе 
они бы никогда не вернули одноман-
датные округа. Очевидно, что это было 
сделано на фоне спада рейтингов, в по-
пытке провести кандидатов по одно-
мандатным округам —  либо без бренда 
«Единой России» вообще, либо при сла-
бой публичной связи с этой партией —  
и таким образом получить большинство 
в Государственной думе.

Но при этом очевидно, что это все 
хорошо и для избирателей. Потому что 
есть округа, где в выборах участвуют 
действительно альтернативные, оппози-
ционные кандидаты. Таких округов чуть 
больше 20 из 225. Это мало, но это все 
равно конкуренция. С этой точки зрения 
для избирателей эти выборы интереснее, 
чем выборы 2011 года, когда люди шли 
голосовать в протестном настроении 
и поддерживали партии, в которых они 
потом разочаровались.

— Вы имеете в виду «Справедливую 
Россию»?

— В первую очередь «Справедливую 
Россию». Коммунисты тоже благодаря 
этой волне получили голоса. Но, без-
условно, «Справедливая Россия» была 
одним из основных бенефициаров про-
тестов 2011 года.

Деньги для партии
— Есть надежда, что на этих выборах 

некоторые партии преодолеют хотя бы 
трехпроцентный барьер, пять процен-
тов набрать будет сложно. Но для ряда 
политических партий, как, например, 
для «Яблока», важно преодолеть 3% 
и получать бюджетное финансирование 
последующие пять лет, которое предус-
мотрено для партий. Это по 110 рублей 
за один голос избирателей в год. Это, 
что дает возможность партии выживать.

Ежегодно партии отчитываются перед 
ЦИК о своих доходах и расходах. Недавно 
мы проанализировали финансовое со-
стояние политических партий и ужасну-
лись. Мы увидели просто колоссальную 

диспропорцию. По сути, в России сейчас 
есть партии «трех сортов».

«Первый сорт» —  это четыре парла-
ментские партии, которые имеют льготу 
по участию в выборах (без сбора подпи-
сей) плюс получают государственное 
финансирование —  те самые 110 рублей. 
Например, для «Единой России» это 
более 5 млрд рублей в год только от го-
сударства. Это где-то чуть больше 60% 
их доходов. На втором месте коммуни-
сты —  это 1,5 млрд рублей. Дальше ЛДПР 
и «Справедливая Россия».

«Яблоко» (это «второй сорт») име-
ет чуть больше 3% голосов и порядка 
250 млн рублей в год, в 20 раз меньше, 
чем у «Единой Россия».

Есть партии, которые прошли хотя 
бы в один региональный парламент, 
у них тоже есть возможность выдвигать 
кандидатов и списки без сбора подпи-
сей. В общей сложности таких партий 
вместе с парламентскими «льготниками» 
у нас 14.

Остальные партии —  это «третий 
сорт» (а у нас в общей сложности сейчас 
77 зарегистрированных партий!). Они не 
получают бюджетного финансирования 
и не могут выдвигать кандидатов и спи-
ски без сбора подписей.

14 партий, которые попали в из-
бирательный бюллетень, —  это те, ко-
торые имеют льготу при выдвижении. 
Остальные партии, которые пытались 
собирать подписи, не смогли пройти 
регистрацию. Это впервые с 1993 года, 
когда на выборах в Государственную думу 
ни одна из партий, которые собирали 
подписи, не была зарегистрирована.

Когда ты смотришь партийный 
бюджет, ты сразу понимаешь, что из 
себя представляет партия. Например, 
«Гражданская сила» потратила в 2015 году 
60 рублей (!) на свое содержание. Доходов 
у этой партии —  ноль. При этом она ка-

ким-то образом умудрилась провести 
партийный съезд. В 2015 году доходы 
партии «Родина» составили 31 млн ру-
блей, партии «Зеленые» —  720 тысяч 
рублей, «Коммунисты России» —  17 млн 
рублей. «Патриоты России» —  единст-
венная партия, которая по доходам мо-
жет быть хоть как-то сопоставима с пя-
теркой, имеющей госфинансирование.

Мы изучили 241 компанию, которые 
пожертвовали 14 партиям более чем по 
1 млн рублей. При этом выяснилось, что 
из этих 241 компании 90 имеют госкон-
тракты, а из этих 90 —донорами «Единой 
России» являются 80. В основном это 
компании, связанные с госзакупками 
силовиков, то есть с ВПК, Минобороны, 
а также с рядом субъектов Федерации —  
Башкортостан, Татарстан, Воронежская, 
Тюменская области, Ямало-Ненецкий 
автономный округ.

В чем здесь особенность? Если покро-
вительство власти обеспечивает получе-
ние тех или иных государственных кон-
трактов, соответственно, эта компания 
так или иначе жертвует на поддержку той 
или иной политической партии. То есть 
речь идет не столько о выборах, сколько 
вообще о пожертвованиях в партийную 
кассу. А пожертвования ведь достаточно 
крупные —  десятки миллионов рублей. 
Это не обвинение компаний в том, что 
они занимаются коррупцией, получают 
откаты, это указание на проблему, что 
такая связь прослеживается.

В прошлом году у нас вышел до-
клад (его можно посмотреть на сайте 
«Голоса»), в котором мы обратили вни-
мание на то, что достаточно большое 
количество финансов приходит в партии 
из так называемых серых организаций. 
Например, около «Единой России» были 
созданы так называемые фонды поддер-
жки партии, общественные организа-
ции, которые аккумулировали неизвест-

но из каких источников деньги и потом 
жертвовали. При этом в финансовом 
отчете политической партии указано, 
что, например, 10 млн рублей получены 
из Фонда поддержки партии «Единая 
Россия» такого-то региона, и все. А от-
куда получил деньги этот фонд, умалчи-
вается. Мы указали на эту проблему, что 
это как раз та коррупционная состав-
ляющая, где есть риск, что могут быть 
и иностранные, и какие угодно деньги, 
и мы не можем понять их природу.

«Паровозы»
— «Паровозов» на этих выборах мень-

ше, чем было на прошлых. Тем не менее они 
есть, и, конечно, это обман избирателей. 
Потому что ни Собянин, ни Кадыров, ни 
Евкуров не собираются из исполнитель-
ной власти идти в законодательную. Тем 
не менее они стоят во главе региональных 
списков «Единой России». Эти чиновники 
в предвыборный период не ушли в отпуска, 
они имеют административный ресурс и мо-
гут воздействовать на избирателей, в том 
числе и с помощью СМИ.

— Законодательство построено та-
ким образом, что оно позволяет главам 
регионов не уходить в отпуск. Мы счи-
тали, что технология «паровозов» поти-
хонечку стала сходить на нет. И я знаю, 
что и «Единая Россия», и ряд чиновников 
говорили, что это не очень правильная 
технология, потому что вводит избира-
телей в заблуждение, ведь они голосуют 
за людей, а по факту получают кандида-
тов, которые находятся вне публичной 
части списка.

— Ну как госпожа Яровая. Она же 
в 2011 году получила мандат Медведева…

— Да-да, это серые лошадки, про 
которых люди потом говорят: «Я за них 
не голосовал, кто вообще эти люди?» Но 
здесь очень важен моральный аспект. 
Потому что когда кандидат выдвигает 
свою кандидатуру или его кандидатуру 
выдвигают, он пишет заявление, что 
в случае избрания он обязуется устра-
нить все те ограничения, которые могут 
препятствовать его вхождению в депутат-
ство. Ведь депутат не может быть одно-
временно чиновником, государственным 
служащим. Подписывая эти заявления, 
они лукавят. Потому что в итоге они 
откажутся от депутатства, а не от своих 
должностей в исполнительной власти.

Есть главы регионов, которые не-
однократно становились «паровоза-
ми», а затем отказывались от мандатов. 
Например, губернатор Ростовской обла-
сти Василий Голубев отказался от мандата 
депутата Государственной думы в 2007 
и в 2011 годах. Алексей Гордеев, губер-
натор Воронежской области, отказался 
от мандата депутата Госдумы в 2011 году, 
Юнус-Бек Евкуров, глава Ингушетии, 
отказался от мандата депутата Госдумы 
в 2011 году и в том же году —  от мандата 
депутата Народного собрания Республики 
Ингушетия. Рамзан Кадыров отказался от 
мандата депутата парламента Чеченской 
Республики в 2008 и в 2013 годах, от 
мандата депутата Госдумы — в 2007-м 
и в 2011-м. Рустам Минниханов, прези-
дент Татарстана, отказался от мандата 
депутата Госсовета Республики Татарстан 
в 2014 году и от мандата депутата Госдумы 
в 2011 году. Георгий Полтавченко, гу-
бернатор Санкт-Петербурга, —  от ман-
дата депутата Госдумы в 2011 году. Аман 
Тулеев, губернатор Кемеровской обла-
сти, как и Владимир Якушев, губернатор 
Тюменской области, отказался от манда-
тов в Госдуму в 2007 и 2011 годах. То есть 
эти руководители регионов проделывают 
это уже не один год. Сейчас «паровозы» 
опять идут на выборы и опять не соби-
раются становиться депутатами, но при 
этом продолжают использовать свое имя 
и ресурсы.

Полный текст — на сайте «Новой»
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Поддержка «Единой России» существенно 
снизилась. Иначе они бы никогда не вернули 
одномандатные округа. Но при этом очевидно, 
что это все хорошо и для избирателей. 
Потому что есть округа, где в выборах 
участвуют действительно альтернативные, 
оппозиционные кандидаты. Таких округов 
чуть больше 20 из 225. Это мало, но это все 
равно конкуренция «

«
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как форма как форма 

политической жизниполитической жизни

рейтинг «новой»

Губернатор 
Турчак спасает 
электронику

Г убернатор Псковской области 
Андрей Турчак долгое время 
упоминался на федеральном 

уровне только в двух контекстах: по-
кушения на журналиста Олега Кашина 
и плачевного состояния экономики 
региона. Выждав паузу, Турчак решил 
напомнить о себе и внес рационали-
заторское предложение на имя прези-
дента: повысить ввозные пошлины на 
импортную электронику с нынешних 
14% до 60%. В данном случае губер-
натор ратует за повышение доходов 
госбюджета, которому становится все 
хуже, но главное — выступает в каче-
стве лоббиста. По мнению Турчака, 
заградительная по своей природе пош-
лина создала бы внутренний рынок и 
дала бы шанс для экспансии отечест-
венным производителям. Проблема, 
конечно, заключается в том, что такое 
«импортозамещение» вновь планиру-
ется как безвозмездная помощь про-
изводителям от лица потребителей. 
Последним, то есть всем нам, предпо-
лагается покупать неконкурентноспо-
собные товары (ни по качеству, ни по 
цене), единственным преимуществом 
которых являлся бы «заградотряд», 
выставленный Турчаком. К несча-
стью для губернатора, в России еще 
живы люди, которые хорошо помнят 
отечественную электронику, которая 
производилась исключительно для 
внутреннего рынка в отсутствие какой 
бы то ни было конкуренции — пользо-
ваться ею было невозможно.

Губернатор 
Меркушкин 
сражается с ЦРУ

И з геополитической перспек-
тивы смотрит на вещи гу-
бернатор Самарской области 

Николай Меркушкин. В местном 
политехе в присутствии студентов и 
преподавателей он разразился речью, 
в которой осудил мировую закулису, 
Галину Старовойтову, Сороса, ЦРУ, 
управляющее ценами на нефть, и 
другие малоприятные организации. 
Удивительно, но Сорос уже несколько 
десятилетий мешает великой России 
вообще и Самарской области в частно-
сти встать с колен, починить дороги и 
начать платить тем же преподавателям 
нормальные деньги.

М инистр культуры Владимир 
Мединский, выступая перед 
активом российского воен-

но-исторического общества, обес-
покоился неправильными детскими 
играми. Мединский высказался в том 
духе, что у нас все играют в мушке-
теров и рыцарей, а ведь правильно-
то играть в стрельцов, потому что 
«стрельцы круче». Для решения этой 
задачи Мединский планирует открыть 
специальный музей: ясно, что глава 
Минкультуры и в страшном сне не 
может себе представить ситуацию, в 
которой дети не спросят у него раз-
решения, во что им нужно играть. 
На этой же встрече Мединского под-
держал член попечительского совета 
общества Дмитрий Рогозин, который 
заявил, что все наше общество являет-
ся военно-историческим, потому что 
Россия исторически много воевала. 
Спустя некоторое время Мединский, 
выполняя этот военно-исторический 
наказ, оказался в музее имени Сталина 
под Ржевом, где с удовольствием пози-
ровал рядом с бюстом вождя.

Р есторатор Евгений Пригожин, 
известный как «кремлевский по-
вар», а также как создатель «фа-

брики троллей», передумал пользоваться 
«правом на забвение» и отозвал соответ-
ствующие иски к Яндексу. Напомним, 
ранее Пригожин пытался потребовать 
от поисковика удаление результатов 
поисковых запросов. Теперь адвокат 
Пригожина считает дело бесперспектив-
ным. Тем лучше: страна и дальше будет 
знать своих героев.

Н е отстает от коллеги Мединского и 
кинорежиссер Никита Михалков. 
Вместо того чтобы разбираться 

с частностями (кто там во что играет), 
Михалков предложил решать проблему 
непатриотического детства на инсти-

туциональном уровне и создать специ-
альное Министерство детства. Задача 
нового бюрократического органа видится 
Михалкову в цветах имперского триколо-
ра: министерство должно защищать детей 
от неправильных представлений об оте-
чественной истории. Ко всему прочему 
это позволит государству открыть много 
новых высокодоходных рабочих мест — 
люди Михалкова оказались бы при деле.

Н еобычную предвыборную кампа-
нию ведет бывший санитарный 
врач России, а ныне кандидат в 

Госдуму от «Единой России» Геннадий 
Онищенко. На встречах с избирателями, 
которые проходят прямо в центрах соци-
альной защиты (использование бюджет-
ных учреждений для агитации запрещено 
законом), Онищенко обсуждал с гражда-
нами, как можно предположить, акту-
альные проблемы гигиены и санитарии: 
например, вопрос о том, как правильно 
мыть руки перед едой. Но был уличен в 
незаконной агитации и в спешке ретиро-
вался с площадки. Попутно Онищенко 
высказывается на самые разнообразные 

Самые странные поступки и высказывания российских чиновников 
и общественных деятелей в августе

Выборы, кризис и август 
провоцируют и без того 
невротический российский 
истеблишмент на сезонное 
обострение: делать 
сколько-нибудь 
адекватные высказывания 
чиновникам 
и общественным 
деятелям становится все 
труднее. Традиционные 
возмутители спокойствия 
в российской политике при 
этом постепенно уходят 
на второй план, флаг 
безумия из их слабеющих 
рук подхватывают новые 
люди.

Неадекват ностьНеадекват 

1

2

Вне конкурса
Депутат 
Марченко 
остается 
ни с чем

Б е з р е з у л ь т а т н о  з а в е р ш и л а с ь 
кампания депутата Заксобрания 
Петербурга Евгения Марченко против 
клипа «В Питере пить» Сергея Шнурова. 
Прокуратура в результате проверки не 
нашла на видео признаков распития 
алкогольных напитков в публичных 
местах, поскольку «установить, что 

именно пьют актеры, не представляется 
возможным». Марченко, старательно 
копирующий стиль всех политиче-
ских троллей последних лет (начиная 
со своего коллеги и учителя Виталия 
Милонова), будет искать новый объект 
для восстановления спокойствия. Не 
мешайте: депутат занят важным делом.

Мединский 
призывает 
играть 
в стрельцов

3 Повар Пригожин 
не смог 
забыться

4

Никита Михалков 
создает 
Министерство 
детства

5

Кандидат 
Онищенко 
борется 
с эмансипацией

6

Кадр из клипа группы Кадр из клипа группы 
«Ленинград» «В Питере — пить»«Ленинград» «В Питере — пить»
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смотрите, кто ушел

З 
а время своего министерско-
го служения Ливанов сделал 
и не сделал много разного 
и всякого. Я нарочито под-
черкиваю противоречивость 
этой фигуры, так как слиш-

ком многие пытаются мазать бывшего 
какой-то одной краской.

Для меня как сооснователя «Дис-
сернета» очень важен в новейшей рос-
сийской истории ответ на вопрос: вел ли 
министр образования Ливанов борьбу 
с плагиатом в диссертациях, или вел он 
борьбу с «Диссернетом»? Некоторые 
выставляют «Диссернет» в качестве 
марионеточной структуры Ливанова. 
Другие, наоборот, указывают на публич-
ные неодобрительные отзывы Ливанова 
о «Диссернете».

Я не министерский душевед, но 
по всем доходившим до нас сигна-
лам в душе Ливанов явно был врагом 
плагиата. Он вполне сознавал — судя 
по пресловутым «сигналам» и «инсай-
дам», — что плагиат в образовательной 
системе присутствует в тех объемах, на 
которые указывает «Диссернет», и что 
это совершенно ужаснейшим обра-
зом сказывается на качестве научных 
исследований и образования. У меня 
есть твердая уверенность, что торговля 
диссертациями в подведомственных ему 
структурах его сильно огорчала.

Но отношение министра к торговле 
учеными степенями складывалось, к 
сожалению, не только из прекрасных 
порывов души министра. При наших по-
пытках лишать жуликов ученых степеней 
министерство поначалу сопротивлялось 
и врало самым упорным образом. Я уже 
много раз писал, что считаю в среднем 
российских гаишников честнее, чем 
персонал ливановского министерства.

...Специально ли Ливанов вскормил 
эту орду безмозглых и зловредных чинов-
ников, чтобы досадить нам? Не думаю. 
Более того, полагаю, что жулики сред-
него ранга из департамента аттестации 
пришли туда до Ливанова. В чем наша 
претензия? В том, что он провалился 
здесь именно как управленец: он не смог 
выстроить обратную связь, которая бы 
приводила к моментальному вылету из 
Минобра рядового чиновника-исполни-
теля, который, вопреки закону и началь-
ственному велению, не пустил предста-
вителя «Диссернета» на заседание и т.п. 

Кроме чисто бюрократического со-
противления лишению ученых степеней 
встретило сопротивление самих диссеро-
делов и их покровителей в экспертных 
советах ВАК. И здесь Ливанов, хотя и 
достиг определенных успехов, не сделал 
главного. Именно проблема противодей-
ствия со стороны торговцем фальшаком 
решалась во всей стране одним росчер-
ком пера. Достаточно было изменить 
Положение об ученых степенях, а его 

новая редакция как раз при Ливанове и 
была изготовлена, и после этого в него 
вносились изменения с подачи Ливанова. 
Изменить нужно было всего одну фразу. 
Вместо нормы о том, что заявление о 
лишении ученой степени рассматривает 
родной диссертационный совет, следо-
вало было вписать норму, что заявление 
рассматривает чужой диссертационный 
совет. Ливанов знал об этом, но эту 
норму не поменял, несмотря на то, что 
Положение активно правилось в каких-
то других, менее существенных частях.

...Почему так важно рассматривать 
заявление в другом совете? Потому что 
никто не может быть судьей в собствен-
ном деле. И я до сих пор не понимаю, 
почему Ливанов не использовал данный 
ему судьбою шанс. Когда речь идет о 
делах о лишении степени некоторых 
высокопоставленных лиц, например, 
Никифорова, я прекрасно понимаю: 
звонок из администрации с пожелани-
ем, чтобы ВАК не нашел у министра 
плагиата. Но вот почему бы не обеспе-
чить вместо заведомо необъективного 
рассмотрения дел в своем родном совете 
заведомо непредвзятое — не понимаю.

Что касается диссертационных со-
ветов, то их закрытие шло направо и 
налево из непонятных мне соображе-
ний, и в первом приближении не скор-
релировано с данными «Диссернета». 
С нашими разоблачениями связано 
лишь небольшое число закрытых фаб-
рик фальшивых диссертаций. 

Следующий уровень диссеродельной 
отрасли — экспертные советы — был от-
части почищен Ливановым от жуликов. 
Однако чистка эта так и не была доведена 
до конца. Самые патологические экс-
пертные советы продолжают содержать в 
своем составе изрядное количество лиц, 
многие годы крышевавших этот промы-
сел. Последний раз данные об этих лицах 
передавались советом по науке лично 
Ливанову еще нынешней весной, и ни-
чего не было сделано.

...Подводя итог анализу этого сег-
мента деятельности Ливанова, можно 
утверждать, что то, что Ливанов в сфере 
научной аттестации сделал, — в основ-
ном было благом. Но делал он от силы 
5—10% от того, что надо было делать. 
А вот то, что Ливанов в сфере научной 
аттестации не сделал, — позволяет ут-
верждать, что необратимого эффекта 
его «борьба с плагиатом» не оставила. 

Поэтому министерство Ливанова 
войдет в историю как учреждение, про-
спавшее исторический шанс полностью 
ликвидировать в России фальшивые 
диссертации.

Андрей ЗАЯКИН — 
специально для «Новой»

Теория Теория 
слишком слишком 

малых малых 
делдел

То, что Ливанов делал на посту То, что Ливанов делал на посту 
министра для борьбы с плагиатом, министра для борьбы с плагиатом, 

было благом, но упустил он — было благом, но упустил он — 
исторический шансисторический шанс
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темы. Так, он призвал бороться с пле-
сенью, распространяющейся на стенах 
«Газпром-арены» в Петербурге. В другом 
комментарии Онищенко рассуждает о 
вреде женской эмансипации и заходит с 
неожиданной стороны:

«В погоне за равенством с мужчинами, 
невзирая ни на что (ни на многовековой 
уклад, который сложился в результате 
эволюции человека, ни на особенности 
физиологии), многие женщины стреми-
лись, я бы сказал, к абсолютному фор-
мальному равенству с мужчинами», — 
поясняет Онищенко корреспонденту 
«Комсомольской правды». И продолжает: 
«А поскольку мужчина есть продукт вос-
питания прежде всего женщиной, то у нас 
получилось так, что мы вырастили поко-
ление мужского населения, которое даже 
у нас в Москве, в консервативной христи-
анской ментальности, может, например, 
свободно гулять в пятнистых штанишках 
по Красной площади, в шлепанцах для 
бассейна — по центральным улицам нашей 
столицы, не заботиться о внешнем виде: 
или быть плохо выбритым, или вообще 
не бриться».

Остается надеяться, что подобное 
поведение будет строжайшим образом 
пресечено депутатом Онищенко.

В одном из первых интервью 
новый министр образования 
Ольга Васильева заявила, что 

относится к своему назначению как к 
«долженствованию». Корреспондент, 
беседовавший с Васильевой, услышал 
слово «божествование» и обратился за 
разъяснением к специалистам по та-
ким вопросам — в РПЦ. Протоиерей 
Александр Абрамов, глава отдела ка-
техизации Московского патриархата, с 
готовностью приступил к толкованию. 
«Думаю, она полагала, что сбывается 
Божья воля, которая не от ее желания, 
ни от желания других физических лиц 
не зависит», — прокомментировал про-
тоиерей выдуманную цитату.

Н а участников антивоенного пи-
кета «Солидарности» напали ак-
тивисты движений НОД и СЕРБ. 

Нападение было пресечено полицией, 
причем лидер СЕРБа Игорь Бекетов 
(он же известен под именем Гоша 
Тарасевич) ударил задержавшего его 
полицейского по лицу. Впоследствии 
Бекетов извинился перед стражем по-
рядка и был отпущен без составления 
протокола. Что ж, как известно, дру-
зьям — все, врагам — закон.

И нтернет-омбудсмен Дмитрий 
Мариничев заявил, что в России 
в течение двух лет будет раз-

работан «цифровой кодекс», который 
позволит ввести термины, необходимые 
для обстоятельного регулирования ин-
тернета. Сегодня, жалуется Мариничев, 
в законодательстве просто нет терми-
нов, которые адекватно бы описывали 
текущее состояние технологий, так что 
неясно, как контролировать государство, 
например, мессенджеры или видеосер-
висы. Но вот лучшие люди соберутся, 
будут думать два года, найдут правильные 
слова. Правда, технологии за два года 
снова уйдут вперед. Но тогда Мариничев 
предложит написать еще один кодекс, 
так что перед нами прямо-таки апория 
Зенона об Ахиллесе и черепахе — и весь 
банкет за государственный счет.

Кирилл МАРТЫНОВ, 
редактор отдела 

политики и экономики

Неадекват ностьность

В РПЦ готовы к 
божествованию

7

Активист 
Бекетов бьет 
полицейских

8

Омбудсмен 
Мариничев 
готовит кодексы

9

НА БИС!

— Николай Иванович, я бывшая 
работница многострадального 
предприятия «АвтоВАЗагрегат», его 
дочернего предприятия «Пошив-
АвтоВАЗагрегат». Я хотела бы 
знать, когда нам погасят долги по 
зарплате? Уже пошел второй год…

— Ну что я хочу сказать. Если в таком 
тоне вы будете разговаривать, то никог-
да! Никогда! Те, которые вас подогрева-
ют, просите у них.

— Извините, пожалуйста, но 
я, по-моему, нормально говорю. 
Потому что уже второй год без 
зарплаты.

— Я знаю. Вы послушайте! Вы меня 
теперь послушайте. Вот когда в том чи-

сле американский посол, он приезжал 
для того, чтобы подогревать как раз вот 
этих людей, а потом месяц на весь мир их 
показывали. На весь мир! 

Диалог произошел в рамках высту-
пления главы региона перед жителями 
Автозаводского района города Тольятти.

Наталья ФОМИНА, 
соб. корр. «Новой», 
Самарская область

P.S. Как утверждают сотрудники 
посольства США в РФ, Тольятти амери-
канский посол Джон Теффт не посещал.

Пошакальте у послов
На вопрос работницы предприятия «АвтоВАЗагрегат» о сроках 
погашения долга по зарплате губернатор Самарской области 
ответил: «Никогда!»
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земля за океаном

Громкая отставка

Предвыборный штаб Хиллари Клин-
тон и американские СМИ растиражиро-
вали историю, связанную с деятельнос-
тью уже бывшего руководителя пред-
выборного штаба республиканцев Пола 
Манафорта на посту советника бывшего 
президента Украины Виктора Януковича, 
а украинский Антикоррупционный ко-
митет обнаружил неучтенную «чер-
ную бухгалтерию» и записи о 12,7 млн 
долларов, перечисленных Манафорту. 
New York Times, CNN, NBC, Associated 
Press (АР), Politico —  каждое из этих 
изданий провело собственное рассле-
дование. Американские СМИ интере-
сует в первую очередь соблюдение зако-
нов —  декларирование доходов и уплата 
налогов и выполнение лоббистскими 
компаниями, нанятыми Манафортом, 
чтобы продвигать интересы Януковича 
в США, закона об иностранных агентах. 
Нарушителям закона грозит тюрьма сро-
ком до 5 лет и штраф $250 тысяч.

Интересует и то, есть ли какая-то 
связь между деньгами Манафорта и из-
менением платформы Республиканской 
партии на недавнем съезде в Кливленде, 
откуда был исключен пункт о предостав-
лении украинским властям «летального 
оборонительного оружия». И шире —  со 
взглядами Дональда Трампа, который го-
тов «заново подумать» о статусе Крыма, 
не собирается бежать на помощь по пер-
вому зову восточноевропейских союз-
ников по НАТО и называет президента 
России «блестящим и талантливым» 
политиком. Не то что Обама…

Манафорт отрицает, что получал 
12,7 млн долларов из «черной кассы» (до-
полнительно к официальной зарплате 
пиарщика и лоббиста) Партии регионов; 
украинский Антикоррупционный комитет 
призывает ФБР провести расследование, но 
оно, по некоторым данным, уже ведется.

Дональд Трамп, прочитав статью 
Ассошиэйтед Пресс о тайных выплатах, 
полученных его советником от людей 
Януковича, решил, что дальнейшее пре-
бывание Манафорта на посту главы штаба 
невозможно. Дональд не любит, когда не 
он сам, а кто-то другой находится в цент-
ре внимания, иронизируют злопыхатели. 
К отставке Манафорта призывало и бли-
жайшее окружение Трампа —  его сын Эрик 
и зять Джаред Кушнер.

По официальной версии, Манафорт 
сам подал заявление об отставке, и Трамп 
поблагодарил его за проделанную ра-
боту. Опытный лоббист Манафорт 
действительно помог кандидату —  осо-
бенно в ходе Национальной конвенции 
Республиканской партии в Кливленде. 
В ходе закулисных переговоров в луч-
ших традициях «челночной диплома-
тии» он помог заручиться поддержкой 
значительной части республиканского 
истеблишмента, а главное —  сорвал пла-
нировавшийся мятеж делегатов, соби-
равшихся переголосовать итоги «прайме-
риз» и не допустить выдвижения Трампа 
официальным кандидатом в президенты.

В этом смысле Манафорт сделал свое 
дело и может уходить. Но влиятельный 
лоббист уходит не так, как уходят пред-
ставители его профессии —  незаметно.

«Отставка Манафорта является на-
глядным свидетельством тревожных свя-
зей команды Трампа и прокремлевских 
элементов в России и на Украине», —  зая-
вил глава предвыборного штаба Хиллари 
Клинтон Роб Мук. И еще: «Вы можете 
избавиться от Манафорта, но этим не 
заканчивается одиозный «броманс» 

Трампа и Путина». «Броманс» —  смесь 
слов «братство» и «роман» —  так амери-
канские СМИ характеризуют отноше-
ния двух политиков, никогда в жизни не 
встречавшихся, но чрезвычайно лестно 
отзывающихся друг о друге.

От Савимби до Януковича
67-летний республиканский поли-

тический консультант и лоббист Пол 
Манафорт работал на администрации 
Форда, Рейгана и Дж. Буша-старшего, 
а также на международных клиен-
тов, среди которых попадались одиоз-

ные личности, вроде лидера анголь-
ских партизан Савимби, президента 
Заира Мобуту Сесе Секо и президен-
та Филиппин Фердинанда Маркоса. 
В 2005 году Манафорт через своего 
клиента, украинского олигарха Рината 
Ахметова выходит на команду Виктора 
Януковича и становится его политтех-
нологом, как здесь говорят, spin doctor.

Практика найма западных консуль-
тантов была широко распространена 
на постсоветском пространстве. Такая 
команда американских «раскручиваю-
щих докторов» обслуживала в 1996 году 
и Бориса Ельцина. В Голливуде даже 
сняли на эту тему фильм «Раскручивая 
Бориса». По жанру —  комедия.

Манафорт, отмечают американские 
СМИ, занял ведущее место в коман-

де Януковича, разочарованной рабо-
той российских пиарщиков на выбо-
рах президента Украины в 2004 году. 
Официально американец становится 
политическим консультантом Партии 
регионов на шесть лет: с 2006 по 2012 год 
(хотя издание PolitiFact сообщает, что 
Манафорт якобы неофициально кон-
сультировал Януковича еще на выбо-
рах-2004). Он пытался контролировать 
все: от прически и костюмов до манеры 
поведения. Манафорт убедил Януковича 
изучать английский язык, выступать на 
украинском языке в западных регионах 
и говорить на русском на востоке страны. 

Даже привычка сушить волосы феном 
и укладывать их у Януковича —  якобы 
от американского консультанта. Сайт 
WikiLeaks публикует перехваченную 
служебную записку американского ди-
пломата о том времени: «Партия реги-
онов работает над тем, чтобы изменить 
образ «пристанища бандитов» и при-
обрести вид респектабельной полити-
ческой партии. Запустив глубоко руки 
в карманы (Ахметова), она собирается 
нанять ветерана KStreet (улица в аме-
риканской столице, где сосредоточены 
ведущие лоббистские фирмы. —  А. П.) для 
политической помощи и «радикального 
преобразования».

В обязанности команды Манафорта 
входила также работа с американской 
прессой по продвижению позитивного 

образа Януковича и одновременно кри-
тике его оппонентов —  таких, как быв-
ший премьер Юлия Тимошенко, освобо-
ждения которой из тюрьмы добивались 
все западные лидеры.

Сегодня Манафорт говорит, что 
Янукович был не «прокремлевским», 
а «прозападным» президентом, что, 
благодаря его усилиям пиарщика, аме-
риканские компании —  от энергетиков 
до аграриев —  смогли заключить вы-
годные контракты на Украине. Однако, 
пишет лондонская The Times со ссыл-
кой на отчет «старшего украинского 
прокурора», в 2006 году именно Пол 
Манафорт организовал ряд протестов 
в Крыму против Киева и против союза 
Украины с НАТО, которые возглавила 
Партия регионов Виктора Януковича. 
Эти протесты тогда заставили отменить 
планируемые международные учения 
под эгидой альянса. Таким образом, 
под руководством Манафорта Янукович 
«заложил основы для аннексии полу-
острова Россией, которую, как заявил 
Трамп, он может признать», говорится 
в статье «Таймс».

Заместитель Манафорта в штабе 
Трампа —  Рик Гейтс вел работу с двумя 
известными вашингтонскими лоб-
бистскими фирмами —  Mercury LLC 
и Podesta Group Inc, которые организо-
вывали встречи руководства Украины 
с влиятельными сенаторами и конгрес-
сменами. Агентство AP сообщило, что 
этим фирмам было переведено 2,2 мил-
лиона долларов. Любопытно, что осно-
ватель лоббистcкой фирмы Mercury Вин 
Вебер был старшим советником Митта 
Ромни —  кандидата в президенты от 
Республиканской партии на прошлых 
выборах, а один из соучредителей дру-
гой лоббистской фирмы, работавшей 
на Манафорта и на Януковича, —  Джон 
Подеста сейчас возглавляет избира-
тельную кампанию демократического 
кандидата Хиллари Клинтон —  сопер-
ницы Трампа.

Республиканская 
Глава предвыборного Глава предвыборного 

штаба Дональда штаба Дональда 
Трампа ушел Трампа ушел 

в отставку после того, в отставку после того, 
как американские как американские 

СМИ начали СМИ начали 
расследовать его расследовать его 

связи с  политиками связи с  политиками 
и олигархами и олигархами 

Украины и РоссииУкраины и России

В обязанности команды Манафорта 
входила работа с американской прессой 
по продвижению позитивного образа Януковича 
и одновременно критике его оппонентов — 
таких, как бывший премьер Юлия Тимошенко «

«

Александр 

ПАНОВ
соб. корр. 
«Новой»
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В 
отделении трансплантации кост-
ного мозга Российской детской 
клинической больницы настро-

ение двухлетней Сони порой меняется 
на глазах. Во время химиотерапии, 
подключенная к аппарату, она очень ти-
хая и задумчивая. Вот в палату заходит 
врач — Сонечка сама поднимает кофточ-
ку и показывает катетер. И медсестрам 
уже больше не мешает: их медицинские 
инструменты не берет и стерильные 
салфетки не трогает. Но вот блок закон-
чился, Соню наконец-то отключают от 
приборов, и она визжит от радости, сме-
ется и играет с мамой. Эмоций столько, 
что даже днем малышка не хочет спать. 
Ей нужно поскорее успеть переделать 
все, чем во время «химии» заниматься 
не хочется. Диагноз «лейкоз» Соне по-
ставили в мае, родители сразу заметили 
изменения в настроении и самочувствии 
дочки. В больнице малышка с мамой, а 
старшие брат и сестра Сони остались 
с папой дома, в Кировской области. 
Соня уже получила несколько блоков 
химиотерапии, но самый эффективный 
метод лечения для нее — трансплантация 
костного мозга. В качестве донора подо-
шел брат. Но перед пересадкой девочке 
еще нужно пройти подготовительную 
процедуру кондиционирования, для 
проведения которой необходимы препа-
раты «Флударабин» и «Треосульфан». 
Сейчас в семье работает один папа, и 
оплатить дорогие лекарства самостоя-
тельно он не может. Поэтому средства на 
лечение Сони собирает фонд «Подари 
жизнь». Помогите, пожалуйста!

Как помочь
Чтобы помочь Соне, отправьте лю-

бую сумму (от 10 рублей до 15 000 
рублей) и слово «Соня» в SMS на ко-
роткий номер 6162.

Например: «500 Соня».
Доступно для абонентов МТС, 

Билайн, Мегафон и ТЕЛЕ2.
Вы также можете связаться с сотруд-

ником фонда «Подари жизнь» Анной 
Годонюк по телефону 8 925 010-13-49 
или узнать о других способах помочь 
на сайте www.podari-zhizn.ru

Всего нужно собрать 182 000 
рублей.

ТРЕБУЕТСЯ 

ПОМОЩЬ

Настроение 
Сони

Обе фирмы не регистрировались 
в минюсте США в качестве иностранных 
агентов, работающих на Украину, потому 
что деньги поступали к ним в Вашингтон 
через общественную некоммерческую 
организацию «Европейский центр со-
временной Украины» со штаб-кварти-
рой в Брюсселе. Лоббисты говорят, что 
они думали, что работают в интересах 
«неправительственной организации», 
и законов не нарушали. В свою очередь, 
центр в Брюсселе, отмечает агентство 
Ассошиэйтед Пресс, на протяжении 
многих лет скрывает некоторые источ-
ники своего финансирования.

Манафорт отрицает свое участие 
в финансовых операциях, связанных 
с двумя вашингтонскими фирмами. 
Однако их сотрудники на условиях ано-
нимности сообщили журналистам AP, 
что бывший глава штаба Трампа звонил 
в их офисы, лично контролируя работу 
пиарщиков.

Амбарная книга 
и переводчик из ГРУ

Ситуация для Манафорта резко 
ухудшилась, когда антикоррупционное 
агентство Украины на днях опубликова-
ло документы, свидетельствующие о том, 
что с 2007 по 2012 год партия Януковича 
выделила Манафорту дополнительные 
$12,7 млн не учтенные в его налоговых 
декларациях, пишет The New York Times. 
В «черной бухгалтерской книге» Партии 
регионов фамилия Манафорта встреча-
ется 22 раза. Но вместо него в ведомо-
стях расписывались другие. Девять раз 
это сделал бывший член Партии регио-
нов и депутат Верховной рады Виталий 
Калюжный.

И после бегства Януковича в Россию 
участие Манафорта в украинских поли-
тических кампаниях не заканчивается. 
Последнюю —  в октябре 2014 года —  он 

проводил уже для преемника реги-
оналов —  «Оппозиционного блока». 
Несколько членов парламентской фрак-
ции на условиях анонимности расска-
зали изданию Politico, что Манафорт 
консультировал проект и в 2015 году. 
В течение прошлого года он шесть раз 
прилетал на Украину, где встречался с ли-
дерами блока, хотя его фирме перестали 
платить деньги. Бывший член команды 
вспоминал, что, когда Манафорт приез-
жал в Киев в 2015 году, чтобы попытаться 
получить положенные ему денежные 
средства, в холле гостиницы Hyatt его 
караулил арендодатель, требовавший 
немедленно внести плату за офис.

В ответ на расследование Politico 
Манафорт послал в редакцию крат-
кое твиттер-послание о том, что после 
2014 года на Украине у него «не было 
контракта и никаких дел он не вел». 
Предположение «Нью-Йорк таймс» 
о выплатах ему денег через «черную 

кассу» Партии регионов политтехно-
лог назвал «необоснованным, глупым 
и бессмысленным». Одновременно 
он допустил, что деньги были выпла-
чены, но не ему лично. В заявлении 
Манафорта подчеркивается, что в своей 
работе внутри страны и за рубежом «все 
политические платежи, отправленные 
на мое имя, предназначались для всей 
моей политической команды: предвы-
борного штаба (местного и междуна-
родного), для опросов и исследований, 
прозрачности выборов и телевизионной 
рекламы».

Особое внимание американские 
СМИ уделили Константину Килим-
нику —  бывшему военному перевод-
чику, бывшему сотруднику ГРУ, ут-
верждают журналисты. До встречи 
с Манафортом Килимник работал в мос-
ковском офисе ИРИ —  Международного 
Республиканского института. С 2006 года 
Килимник —  переводчик, а затем и пра-

вая рука Манафорта на Украине, глава 
украинского офиса. Недоброжелатели 
видят тут «связь советника Трампа с рос-
сийской разведкой».

Помимо «раскручивания Януковича» 
команда американских советников во 
главе с Манафортом, где переводчи-
ком работал бывший сотрудник ГРУ, 
пыталась наладить бизнес с россий-
скими партнерами. В конце 2006 года 
Манафорт участвовал в создании фонда 
прямых инвестиций на Каймановых 
островах. Фонд под названием «Pericles» 
(«Перикл») использовал миллионы дол-
ларов, предоставленные российским 
олигархом Олегом Дерипаской для по-
купки украинской компании кабель-
ного ТВ. Однако предприятие вскоре 
закрылось. На Каймановых островах 
рассматривается иск по вопросу возвра-
та денежных средств Дерипаски, пишет 
издание Politico. А телеканал NBC выяс-
нил, что в 2008 году Манафорт работал 
с Дерипаской и украинским олигархом 
Дмитрием Фирташем, сделавшим свои 
капиталы на торговле газом между 
Украиной и Россией и находящимся 
в розыске в США по обвинению во 
взятке. Компания Фирташа плани-
ровала инвестировать 100 миллионов 
долларов в развитие нью-йоркского 
отеля Drake. Манафорт отрицает, что 
когда-либо получал деньги от Фирташа. 
Судебные документы дела, заведенного 
на Каймановых островах, показывают, 
что Манафорт и его партнеры получили 
от Дерипаски 7,35 миллиона долларов 
комиссионных за управление инвести-
ционным фондом.

В штабе Трампа отставку Манафорта 
не хотят связывать с Украиной и Россией. 
На прошедшей неделе в предвыборную 
команду миллиардера вошли новые, 
знаковые для американских массмедиа 
фигуры, чтобы «встряхнуть» ход пред-
выборной кампании. У Манафорта 
на это «не хватало энергии», говорят 
лица, приближенные к Трампу. Однако 
в США и в мире отставку связывают 
в первую очередь с «украинскими ске-
летами в шкафу» бывшего руководителя 
штаба. То, что тема России, броманса 
с Путиным и «пропавших миллионов» 
советника Януковича Манафорта воз-
никнет в ходе телевизионных дебатов 
с Клинтон в будущем месяце, —  сом-
неваться не приходится. С отставкой 
Манафорта американская пресса не со-
бирается закрывать тему.

Вашингтон

партия регионiв

Ситуация для Манафорта резко ухудшилась, 
когда антикоррупционное агентство Украины 
опубликовало документы, свидетельствующие 
о том, что с 2007 по 2012 год партия Януковича 
выделила Манафорту дополнительные 
$12,7 млн, не учтенные в его налоговых 
декларациях «

«

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ

ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС 

84804

С 1 ИЮЛЯ 
ВСЕ ПОДПИСЧИКИ 
ПОЛУЧАЮТ 
ТРИ НОМЕРА 
В НЕДЕЛЮ!
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Страна победившего 
Репортаж из очереди за растительным маслом в столице Венесуэлы, 
где запретили валюту и включили печатный станок

В этой стране есть нефть. Даже не так —  Нефть. 
Потому что она —  духовная и материальная 
скрепа всей венесуэльской жизни, с которой 
происходит вот что.

� «Кока-кола» вынуждена остановить 
производство —  не хватает сахара.

� «Макдоналдс» закрылся —  нет муки 
для булочек.

� Пятьсот женщин, одетых в белые футболки, 
прорвали пограничный кордон, чтобы закупить 
в соседней Колумбии туалетную бумагу.
Штурм координировали по вотсапу.

� Человек, который недавно был изобличен 
спецслужбами США в связях 
с наркокартелями, назначен на должность 
министра внутренних дел.

� Минимальная зарплата —  7422 боливара, 
или 12 долларов по курсу черного рынка.

� Самая крупная купюра страны —  
100 боливаров. Для сравнения: чашечка 
эспрессо —  600 боливаров (кофе —  один 
из самых дешевых продуктов Венесуэлы). 
Выпустить деньги большего номинала нельзя —  
себестоимость бумажки будет многократно 

превышать количество нарисованных 
на ней нулей.

� Инфляция —  720%, и кривая на графике стала 
похожа на зимбабвийскую, где и 100 млн —  
не деньги.

� Власти были вынуждены открыть границу 
с Колумбией, в субботу ее перешли 35 
тысяч человек, в воскресенье —  88 тысяч, 
чтобы купить лекарства и предметы первой 
необходимости.

� В телевизоре гордятся тем, что еще 
при великом Чавесе Венесуэла запустила два 
телекоммуникационных спутника, и тем, что 
армия проводит крупнейшие за всю историю 
учения.

Это —  последние новости из Венесуэлы, где я так 
и не смог поменять валюту, хождение которой 
запрещено: официальных мест для подобной 
манипуляции мне обнаружить не посчастливилось 
(ни в отелях, ни в банке), а неофициальные 
граждане, увидев купюру в 100 евро, начинали 
нервно подергиваться. Но о неудаче я не жалею: 
что бы я делал с двумя мешками денег, которые 
поменять обратно не представляется возможным?

Фашисты наступают
И конечно, прав президент Мадуро 

(а до него —  Чавес) —  даже спорить тут не 
о чем: во всем виноваты фашисты. В том, 
что очереди за едой, что вода —  по 2 часа 
в день… Что же касается электричества —  
то люди виноваты сами: генератор почему 
не купили? Лекарств нет, но вы там держи-
тесь, пока не наступит великий день побе-
ды над мировым фашизмом и американ-
ским империализмом. И вот эта пожилая 
женщина, стоящая на светофоре в центре 
Каракаса, —  изможденная, но счастливая, 
потому что после многочасового стояния 
в очереди ей удалось-таки урвать две авось-
ки туалетной бумаги (не сетевой фейк —  
сам видел), —  со всей очевидностью тоже 
думает так. А кто ж еще виноват?

Фашисты окопались везде: в оппози-
ционном парламенте, что пытается прове-
сти референдум по отрешению президента 
от власти, в газетах и университетах и, ко-
нечно же, в НКО —  там их только слепой 
не заметит. И потому зрячие вышли на 
митинг в поддержку президента Мадуро 
в центре Каракаса и учинили мотопробег 
в его честь. Залдостанова не было. Однако 
вполне вероятно, что в этом истинно па-
триотическом действе принимали участие 
малолетние «маландрос» —  пацаны со 
взглядом законченных наркоманов, что 
гоняют на дешевых мопедах. У них перед 
другими участниками дорожного движе-
ния есть преимущество: они могут себе 
позволить постучать в стекло тонирован-
ного автомобиля (а тонированы почти все) 
дулом (ну или рукоятью) пистолета, чтобы 
уточнить: а нет ли чего пожрать? Иногда, 
впрочем, случается упс: из окна высовыва-
ется не рука с кошельком, а рука… с более 
серьезным аргументом.

Так что социологическое большинст-
во населения Венесуэлы твердо уверено: 
виноваты фашисты, а их рассадник —  
в сопредельной стране, что некогда со-
ставляла с изучаемой нами почти единое 
историческое целое. Из Колумбии толпой 
несутся мигранты, что пожирают наши 
несуществующие продукты и занимают 
рабочие места, на которые самим идти 
не очень-то и хотелось, их представители 
гадят на международных саммитах, смеют 

публично критиковать соседа с позиции 
каких-то там прав человека и, вообще, 
явно замышляют недоброе. Это известно 
всем, даже тем (см. выше), кто прорывает 
пограничные кордоны в поисках фашист-
ской туалетной бумаги и аспирина.

За подобное венесуэлофобское пове-
дение следует месть —  поддержка террори-
стических формирований, что терзают уже 
много лет территорию Колумбии, промыш-
ляя наркотой и контрабандой в свободное 
от борьбы за светлое будущее время.

И вот —  последняя борзость: колум-
бийские фашисты вздумали поделить 
шельф с сопутствующей нефтью, который 
(и об этом знают все истинные патриоты) 
исторически принадлежит Венесуэле. По 
крайней мере так учил великий Уго Чавес —  
команданте боливарианской революции.

Чавес видел дальше всех, потому что 
его душа могла (и может до сих пор) во-

площаться в птицу, именно он указал и на 
главного врага, который манипулирует 
фашистскими марионетками, —  амери-
канцы. За это Чавеса и убили агенты 
Госдепа и ЦРУ —  наноядом (кто не ве-
рит, пусть почитает местную прессу, где 
приводятся экспертные мнения ведущих 
венесуэльских ученых).

Но враг не пройдет. И потому 
в Венесуэле были объявлены крупномас-
штабные маневры, о чем яростно говорил 
по телевизору какой-то человек в гигант-
ских погонах.

Кстати, о телевизоре. В кабельной 
сети отеля я не смог обнаружить ни 
«Евроньюс», ни CNN, ни BBC (где-то 
в других кабельных сетях, говорят, на-
ткнуться на них можно). Зато нашел два 
госканала. На первом суровая брюнетка, 
обладающая стальным голосом (у нее еще 
«р» такое —  с особыми модуляциями), рас-

сказывала о врагах, что на саммите Лиги 
американских государств предложили 
гуманитарную помощь и пообещали снять 
санкции в обмен на реформы, чем под-
вергли сомнению суверенитет Венесуэлы. 

После чего —  стыковой монтаж: пре-
зидент Мадуро призвал к оружию, узнав, 
что оппозиционный парламент не про-
тив помощи международного сообщест-
ва (думаю, «маландрос» на мотопробеге 
подобный поворот событий обсуждали 
живо).

На втором канале —  другой типаж: уже 
в возрасте человек рассказывал о нище-
те, безработице, финансовых проблемах 
и прочих бедах Греции, попавшей под вли-
яние злобного канцлера Меркель, —  вот 
до чего доводят европейские ценности. 
Говорил минут десять, делая пассы рука-
ми, утопая в многозначительных паузах 
и завывая на фоне стоп-кадра какой-то, 

Фавелы (по-местному — Фавелы (по-местному — 
«барриос») наступают «барриос») наступают 
на некогда благополучные на некогда благополучные 
районы Каракаса, районы Каракаса, 
как барханы на оазискак барханы на оазис

В бедных районах В бедных районах 
страны очереди страны очереди 

не столь спокойны, не столь спокойны, 
как в столице, — как в столице, — 
без Нацгвардии без Нацгвардии 

и полиции трудно и полиции трудно 
избежать избежать 

магазинного магазинного 
погромапогрома
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ПОЛИТИЧЕСКИЙ
 ТУРИЗМ

Глазьева
похоже прошлогодней, манифестации 
в Афинах. Отличие от российского аналога 
только одно: человек был одноглаз.

О самой Венесуэле, как вы могли уже 
догадаться, в выпуске новостей не сказали 
ни слова, если за таковые не принимать 
рык командующего по поводу учений 
и слова президента о стране, окруженной 
врагами.

…В Каракас я прилетел, собственно, 
от «фашистов». (Кстати, визит к ним 
обернулся мне взяткой на обратном пути, 
когда молодой венесуэльский военный, 
увидев колумбийскую визу, потянул меня 
на тотальный контроль и, копаясь в гряз-
ных носках, жалостливо косился на пачку 
европейских сигарет —  эта пачка и поста-
вила точку в оперативно-разыскных меро-
приятиях.) Конечно, Колумбия тоже пока 
недотягивает до уровня развитых стран, 
но стремится к изменениям. Процветает 
микроскопический, малый и средний 
бизнес, что-то бесконечно продается 
и жарится, строится и ремонтируется, 
рестораны битком, кипит ночная жизнь 
на хорошо освещенных рекламой и под-
светкой улицах, а президент, выступивший 
перед журналистами, сформулировал три 
приоритета нации так: образование, мир-
ные переговоры с повстанцами из ФАРК 
(в том смысле, что человеческие жизни 
бесценны) и судебная реформа.

В самолете из Боготы в Каракас летел 
почти в одиночестве: в Венесуэле билеты 
на международные рейсы продаются за 
валюту, которой у людей, строящих светлое 
будущее в кольце врагов, нет. На подъезде 
к столице пришлось себя ущипнуть, чтобы 
не поверить в существование машины вре-
мени, —  будто бы перенесся в 70-е прош-
лого века: архитектура, мебель, сервис, 
темные и пустые вечерние улицы —  все 
оттуда, потому что нового за все это время 
как-то почти не построилось, не создалось.

Впрочем, меня, прибывшего поздним 
вечером в отель 5 звезд, с совковой мебе-
лью и интерьером, больше всего взволно-
вало наличие в баре всего лишь трех видов 
виски, лучший из которых —  «Гранд». 
Гигантский отель практически пуст, лишь 
на выходные приезжают местные биз-
несмены с женами и любовницами, да 
парочка нефтяников из России распуги-

вают участников изредка проводящихся 
семинаров диковатыми наколками и во-
лосатыми ногами, обутыми в шлёпки. 
Туристическая отрасль рухнула, и пляжи 
Венесуэлы, как и ее джунгли с горами и во-
допадами, мало кого теперь интересуют.

Чавес по-прежнему 
с нами

Чавес в городе встречается часто, но 
фрагментарно: на старых плакатах, на 
лозунгах-агитках, с которых уже осыпа-
ется краска (не подновляют и новых не 
рисуют), в кабинетах чиновников, где над 
столом три портрета: Боливар посереди-
не, Чавес и Мадуро —  по краям. Или —  на 
многоэтажной высоте жилых домов то тут, 
то там натыкаешься на его глаза (только 
глаза —  как часть портрета), которые при-
стально разглядывают окружающее, или —  
взгляд выхватывает дом с наскальной под-
писью «Уго». И то и другое —  знак. Значит, 
жилое здание, помеченное подобным 
граффити, было когда-то чьей-то (скорее 
всего, иностранной) собственностью, 
а затем изъято и, в рамках борьбы с трущо-
бами, передано беднякам. Безвозмездно.

Так в некогда благополучных районах 
Каракаса и появился размазанный тонким 
слоем по столице свой парижский «13-й 
квартал» из забойного боевика: некогда 
приличные многоэтажки —  бывшие до-
ходные дома, офисы и апартаменты людей 
небедных —  теперь набиты разной степени 
закононепослушным людом, переехавшим 
из трущоб. Впрочем, люд предпочитает эти 
квартиры продавать или сдавать внаем, 
чтобы вернуться к привычному образу 
жизни —  в трущобах фавел (по-местному —  
«барриос»), потребляя пока не отмененные 
блага социальных пособий. Однако нынеш-

ний президент Мадуро ввел мораторий на 
подобные сделки, чем чуть-чуть подкосил 
свой авторитет в скособоченных районах 
столицы. А фавелы эти, ну или барриос, 
облепляют склоны долины, они наступают 
на столицу, как барханы в пустыне, окружая 
некогда дорогие кварталы.

Оно и понятно. Жители Венесуэлы —  
истовые католики, которые лелеют духов-
ные скрепы, что не предусматривают абор-
ты, презервативы и диспансеризацию, зато 
предусматривают вечную сиесту. Вот и ста-
новятся многочисленные (выжившие, 
конечно) дети мужского пола маландрос, 
женского —  сами знаете кем, а столичные 
трущобы, привлекающие подобных же 
последователей духовных традиций из 
других регионов страны, пухнут, как взбе-
сившееся тесто.

Потому типичный жилой дом в венесу-
эльской столице, —  если, конечно, не брать 
в расчет изолированные от человечества 
кварталы с гольф-полями, закрытыми 
клубами и компактной инфраструктурой, 
чтобы очень богатые господа из прежней 
(доболиварианской) или новой элиты, не 
дай бог, не столкнулись с реальностью, —  
так вот, типичный жилой дом Каракаса 
выглядит, как американское посольство 
в Кабуле: обнесен двух- или трехметровым 
забором из толстенных железных прутьев, 
поверх —  наточенные шипы, затем —  ко-
лючка, венчает конструкцию —  проволока 
под напряжением. И все окна —  вплоть до 
последнего этажа (даже 12-го) —  в подоб-
ных же украшениях.

На полицию надежды мало, как и са-
мой полиции мало на улицах: профессия, 
по местным меркам, —  отстой: зарплата, 
как у российского врача в глубинке, плюс 
понимание: на людей с легальным стволом 
объявлена охота —  оружие можно (многие 
считают, что просто жизненно необходи-
мо) отнять. Так что полиция в основном 
сидит на стационарных постах.

Конечно, по фавелам изредка гуляют 
зачистки (далеко не по всем, о чем —  
дальше): полиция или Нацгвардия ползет 
в гору, кидая светошумовые гранаты в сто-
рону хлипких лачуг, а в ответ сыплются 
«лимонки». Как-то так…

Потому, находясь в курсе сложностей 
подобного социального диалога, где-то 
после полуночи Каракас предпочитает 
опустеть —  лишь редкие машины мелькают 
на трассах.

Голод патриотов
В провинциях с завидной регуляр-

ностью вспыхивают продовольственные 
бунты. Их подавляют жестко: сотни уже 
в тюрьмах, есть погибшие. Каракас пока 
еще держится, потому что снабжение сто-
лицы в приоритете и слово «голод» зна-
комо тут далеко не каждому. Хотя иногда 
спустившиеся вниз жители фавел доби-
раются-таки до магазинов, чтобы сначала 
громко —  на телекамеры —  повозмущаться, 
а потом успеть пограбить до приезда поли-
ции. Символом же стабильности столичной 

жизни мне представляется белый БТР на 
въезде в город, рядом разбита палатка для 
патруля, который призван не допустить 
потока излишних потребителей абы откуда.

Да, голода в столице нет, но Каракас —  
город очередей, состоящих из людей разных 
сословий и возрастов, пытающихся добыть 
самое необходимое. В ресторанах есть все, 
они (особенно в выходные) каким-то обра-
зом битком, но цены взлетели, поскольку 
логика рынка здесь искорежена: оптовому 
закупщику —  повышенные цены.

…Очередь начиналась за квартал, 
вилась вдоль домов и столбов, заворачи-
валась в мертвые петли, чтобы упереться 
в узкий лаз магазина. Здесь можно было 
приобрести масло и что-то еще по мелочи. 
Существует и стандартный «социальный 
пакет» ценой 300 боливаров (примерно 70 
центов): чуть-чуть растительного масла, 
пасты, сахара и риса… Люди прятались 
под навесами от солнца, мирно трепались 
без каких-либо склок и скандалов, которые 
были присущи советским очередям. Много 
молодежи, которая воспринимала подоб-
ное стояние как разновидность офлайн-
соц сети —  обмен новостями на предмет 
того, кто, когда и с кем, —  еще больше —  
пожилых людей и подростков. Короче, на 
добычу продуктов, что отнимает большую 
часть светового времени суток, бросают тех, 
кто не работает, —  хоть какая-то польза…

За два квартала от очереди, где я стоял, 
ситуация выглядела по-другому: вот тут уж 
точно выдавали соцпакеты либо какой-то 
уж совсем дефицит. Платную стоянку, что 
расположена с тыловой части супермарке-
та, расчистили от авто, появилась полиция 
и Нацгвардия с автоматами. Очередь упи-
ралась в шлагбаумы на въезде. Пропускали 
человек по 20, что выстраивались в колон-
ну, как на плацу, затем почти синхрон-
ный поворот на 90 градусов, и это —  уже 
шеренга, потом еще одна, еще одна… Так 
и продвигались шеренгами к подсобной 
двери магазина, затем опять поворот на 
90 —  и очередь потихоньку обзаводилась 
кульками. Все тихо, чинно, заученно, как 
будто так и нужно, так и правильно.

Вообще, потребительский рынок 
устроен следующим образом: как шутят 
сами жители Каракаса —  мы город цел-
лофановых пакетиков. Ну действитель-
но, с сумками не находишься, если ты, 
например, офисный клерк или хирург, 
а так —  увидел, как «выбросили» что-то 
и очередь пока не космическая, достал 
пакетик и стал счастливым обладателем 
куриных яиц. Потому город кишит людь-
ми с пакетиками: полупустыми, полными, 
а кому повезло —  набитыми под завязку.

Все это способствует семейной тера-
пии: супруги созванивается по телефону 
чаще обычного, поскольку необходим 
обмен информацией: что брать, где 
брать и кто из семьи успеет это сделать. 
Инфа добывается в очередях: вот в этой 
(у хлебного) сообщили: испекут через 
час, значит —  муж на работу, а жена может 
успеть. Кстати, я как-то не заметил, что 
жители Венесуэлы переняли передовой 
опыт СССР, —  очереди (по крайней мере 
те, что не с ночи) живые, накорябанных 
номерков на ладонях не видно, как и спи-
сков на дверях магазинов.

Сергей СОКОЛОВ, «Новая»

Продолжение следует.

Типичный жилой дом Каракаса выглядит 
как американское посольство в Кабуле: 
обнесен двух- или трехметровым забором 
из толстенных железных прутьев, поверх —  
наточенные шипы, затем —  колючка, венчает 
конструкцию  проволока под напряжением «
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В провинциях с завидной регулярностью 
вспыхивают продовольственные бунты. 
Их подавляют жестко: сотни уже в тюрьмах, 
есть погибшие ««
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схемы и комбинации

Призрак ипотеки
Алушта. На набережной в Профес-

сорском уголке, всего в 20 метрах от 
моря стоит большой трехэтажный ресто-
ранный комплекс с панорамным видом. 
Он называется «Кастель приморский» 
и принадлежит местному пансионату 
«Море».

— Этот комплекс мы строили око-
ло трех лет, сдали его еще в 2004 году. 
Был у нас тут и джаз-клуб, и ресторан 
восточной кухни, а сейчас планируем 
сделать кафе с демократическими це-
нами, ремонт ведем, — коммерческий 
директор «Моря» Татьяна показывает 
мне объект. — Комплекс стоит порядка 
3 млн долларов, а приставы арестовали 
его за какую-то невероятную задолжен-
ность в 330 000 рублей. Причем по реше-
нию арбитражного суда, который обязал 
украинский Энергобанк выплатить эти 
деньги Фонду защиты вкладчиков. Но 
спрашивается: при чем тут мы? 

Решение об аресте «Кастеля примор-
ского» судебный пристав-исполнитель 
Арсений Писарев принял 10 декабря 
2015 года.

— Мы узнали о том, что на «Кастель» 
наложен арест, в январе текущего года: 
управление Росреестра по Республике 
Крым прислало нам соответствующую 
справку. Естественно, первой реакцией 
было удивление: фонд отсудил деньги 
у Энергобанка, а претензии предъяв-
ляет нам, — рассказал «Новой газете» 
директор по маркетингу и внешним 
коммуникациям ЗАО «Национальная 
резервная корпорация» (пансионат 
«Море» является активом ЗАО) Артем 
Артемов. — Когда мы запросили ФССП 
о причинах ареста, картина стала еще 
менее ясной.

В постановлении об аресте «Кастеля» 
судебный пристав Писарев указал сле-
дующее: «Рассмотрев материалы ис-
полнительного производства, на основа-
нии исполнительного листа, выданного 
Арбитражным судом Республики Крым по 
делу А83-2573/2014 о взыскании с должни-
ка ПАО «Энергобанк» (Украина) в пользу 
АНО «Фонд защиты вкладчиков» 337 587 
рублей 28 копеек <…>пристав устано-
вил. <…>Получена информация о наличии 
договора ипотеки, заключенного между 
ПАО «Энергобанк» и ЧАО «Пансионат 
Море», удостоверенного частным нота-
риусом И.М. Дараган 26.06.2010. Предмет 

залога: ресторанный комплекс «Кастель 
приморский».

— Интересно узнать, что это за дого-
вор ипотеки и откуда судебные приставы 
его взяли, — говорит Артем Артемов. — 
В делопроизводстве пансионата «Море» 
такого договора мы не нашли, если он 
есть у судебных приставов — пусть они 
нам его покажут.

Важно отметить, что представители 
Энергобанка в судебных слушаниях не 
участвовали и никаких документов не 
представляли, так как Украина не при-
знает юрисдикции РФ над Крымом и 
в стране действует закон «О временно 
оккупированных территориях».

«Новая газета» обратилась в ФССП 
за комментарием. Мы поставили перед 
ведомством два вопроса: в какой форме 
судебным приставом Писаревым была 
«получена информация» о наличии 
договора ипотеки между «Морем» и 
Энергобанком и может ли пристав пояс-
нить подлинность этих сведений.

Ответ последовал через неделю. 
«В рам ках исполнительного производ-
ства заявителем — АНО «Фонд защиты 
вкладчиков» подано заявление о нало-
жении ареста права требования по до-
говору ипотеки, заключенному между 
ПАО «Энергобанк» и ЧАО «Пансионат 
«Море». В обоснование своих требо-
ваний заявитель представил справку 
из Государственного реестра прав на 
недвижимое имущество, Реестра прав 
собственности на недвижимое имуще-
ство, Государственного реестра ипотек, 
Единого реестра запретов отчуждения 
объектов недвижимого имущества 
Украины. В случае, если у участни-
ков исполнительного производства 
возникают сомнения в подлинности 
документов, представляемых судебны-
ми приставами, они могут обратиться 
в суд с соответствующим заявлени-
ем», — засвидетельствовал начальник 
Управления по исполнению особо важ-

ных исполнительных производств Ефим 
Финкельштейн.

— То есть арест имущества теперь 
производится на основании справки? — 
удивляется Артем Артемов. — А договор 
приставы и в глаза не видели? 

Отметим, что предоставлять «Новой 
газете» справку, на которую ссылается 
Фонд защиты вкладчиков, судебные 
приставы отказались, мотивировав это 
тем, что редакция не является стороной 
исполнительного производства. Когда за 
разъяснениями в Агентство по страхо-
ванию вкладов, чьей «дочкой» является 
Фонд защиты вкладчиков, обратились 
сами представители пансионата «Море», 
им дали следующий ответ:

«Фондом в арбитражные суды 
Крымского федерального округа пода-
ны исковые заявления о взыскании с 
банка <Энергобанка> денежных средств. 
Установленная в настоящее время реше-
ниями судов сумма составляет 11,2 млн 
рублей. В качестве источника удовлет-
ворения требований, в частности, рас-
сматриваются права требования банка 
по кредитным договорам и договорам 
залога».

В ответном письме в АСВ председа-
тель Совета директоров «Национальной 
резервной корпорации» Александр 
Лебедев еще раз попросил представить 
документы, подтверждающие наличие 
ипотечного договора, и отметил, что по-
добной риторики не слышал с 90-х годов.

Представители пансионата подали 
иск с требованием признать действия 
судебного пристава Писарева незакон-
ными.

— У нас есть много вопросов к ФССП 
и Фонду защиты вкладчиков, — заклю-
чает Артем Артемов. — Что за договор 
ипотеки? Почему, если Энергобанк 
задолжал Фонду защиты вкладчиков, 
деньги требуют с нас: банк что, переу-
ступил фонду права требования? И еще. 
Энергобанк сейчас находится в стадии 

банкротства, в нем назначена временная 
администрация. Если банк должен кому-
то деньги, то нужно встать в соответст-
вующую очередь и получить средства в 
порядке, установленном законами стра-
ны, где банк работал, то есть — Украины, 
а не пытаться стрясти их с третьих лиц.

При чем тут Россия? 
27 июля в редакцию поступило пись-

мо от руководства украинского ПАО 
«НОРД» — известного производителя 
бытовой техники. Изложенная в письме 
ситуация оказалась абсолютно аналогич-
на истории пансионата «Море».

«ПАО «НОРД» является собственни-
ком небольшой гостиницы в Алуште, — 
говорилось в письме. — Определением 
Арбитражного суда Республики Крым 
от 03.04.2015 г. был наложен арест на 
движимое и недвижимое имущество 
ПАО «Брокбизнесбанк», а также на пра-
ва, вытекающие из договоров, стороной 
в которых является Брокбизнесбанк. 
Взыскателем по указанному делу являет-
ся АНО «Фонд защиты вкладчиков» (фонд 
требовал с банка 6 827 098 рублей 93 ко-
пейки. — И. Ж.). <…> 10 декабря 2015 г. 
судебный пристав Писарев А.А. наложил 
арест на нашу гостиницу и ее земельный 
участок, мотивируя это наличием до-
говора ипотеки между ПАО «НОРД» и 
«Брокбизнесбанком».

Вот еще выдержки из письма: «На-
ложе ние ареста и совершение испол-
нительных действий производились в 
отсутствие и даже без уведомления соб-
ственников.

Включение в акт описи и наложение 
ареста на имущество ПАО «НОРД» явля-
ется ошибочным, поскольку судом арест 
был наложен на имущество должника — 
ПАО «Брокбизнесбанк», а также на иму-
щественные права, вытекающие из дого-
воров ПАО «Брокбизнесбанк», находящиеся 
на территории Республики Крым.

Компенсаторы
Фонд защиты вкладчиков, созданный для возмещения крымчанам 

депозитов в украинских банках, выплатил жителям полуострова 
28 миллиардов рублей. Теперь, чтобы компенсировать расходы, 

фонд требует деньги с крымского бизнеса

Этим летом в редакцию 
«Новой газеты» 
с промежутком в несколько 
недель обратились два 
работающих в Крыму 
бизнесмена. Они рассказали, 
что их активы на полуострове 
внезапно оказались под 
арестом. При этом оба 
утверждали невероятное: 
якобы их собственность 
была арестована 
в связи с судебными 
разбирательствами, 
в которых они вообще 
не принимали участия 
и даже не являлись стороной. 
В обоих случаях суд проходил 
между российским Фондом 
защиты вкладчиков (ФЗВ) 
и украинскими банками. 
В обоих случаях фонд 
требовал от банков выплатить 
ему деньги по вкладам 
физических лиц и выигрывал. 
И в обоих случаях приставы 
затребовали присужденные 
деньги с совершенно 
посторонних организаций.

Ресторанный комплекс Ресторанный комплекс 
«Кастель приморский»«Кастель приморский»
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Правом собственности на арестован-
ное имущество должник не обладает.

Сами договоры кредитования и ипо-
теки заключены на территории Украины, 
субъектный состав сторон данных догово-
ров также относится к субъектам укра-
инского государства, исполнению данные 
договоры также подлежат на террито-
рии Украины, а на территорию России и 
Республики Крым не распространяются».

«Новая газета» в течение двух недель 
пыталась дозвониться до представите-
лей ПАО «НОРД», однако в приемной 
руководителя компании трубку никто 
не брал. На направленные электронные 
письма пришел единственный ответ: 
«Взято в работу».

Мы уже начали думать, что пись-
мо — фейк, но проверка информации 
показала, что все изложенное — правда. 
В производстве Федеральной службы 
судебных приставов действительно есть 
указанное в письме исполнительное 
производство против Брокбизнесбанка, 
а сотрудники алуштинской гостиницы 
«Норд» подтвердили факт ареста, при-
знавшись, правда, что не знают деталей. 
Они также сообщили, что не могут свя-
заться с руководством ПАО «НОРД» и 
связывают это с недавним объявлением 
о закрытии производства в Донецке.

Миллиардные иски 
и двойное взыскание

Аресты активов работающих в Крыму 
предприятий — не единственный метод, 
которым Фонд защиты вкладчиков поль-
зуется, чтобы компенсировать расходы 
по выплатам депозитариям.

В картотеке арбитражного суда 
Республики Крым «Новая газета» обна-
ружила 26 дел, истцом по которым вы-
ступает украинский Ощадбанк. Правда, 
сам банк никаких исков не подавал — 
от его имени это сделал ФЗВ. Право 
действовать от имени украинского 
банка фонд объясняет постановлением 
Киевского рай онного суда Симферополя 
от 29.05.2014 по делу № 2-931/2014. 
Корреспондент «Новой» обратился в 
Киевский райсуд с заявлением о пре-
доставлении данного определения для 
ознакомления, однако в канцелярии 
суда ответили, что редакция не может 
ознакомиться с документом, потому что 
не является стороной по делу.

Какие же иски подает Фонд защиты 
вкладчиков от имени Ощадбанка? Все 
26 требований адресованы компаниям 
симферопольского холдинга «Пауэр 
Сервисез», работающего в энергетиче-
ской сфере. Общая сумма исков колос-
сальная: 24 671 430 612, 79 рублей.

Решив выяснить, как в самом «Пауэр 
Сервисез» относятся к предъявленным 

им искам, корреспондент «Новой» от-
правился в офис компании, расположен-
ный на улице Рубцова в Симферополе. 
Сотрудники холдинга сначала проявили 
желание сотрудничать и попросили из-
ложить вопросы. Выслушав их — взяли 
неделю на размышления. Но по истече-
нии этого срока отказались от общения, 
заявив о «нежелании ввязываться».

На запрос «Новой газеты» в Ощадбанк 
с просьбой разъяснить, считает ли кре-
дитная организация легитимными дейст-
вия Фонда защиты вкладчиков от своего 
имени, пресс-служба банка ответила от-
казом от комментариев. Между тем ответ 
на этот вопрос все-таки есть: в феврале 
2015 года украинские СМИ сообщили, 
что Хозяйственный суд Киевской об-
ласти обязал ООО «Краймиа Солар 3» 
(организация входит в «Пауэр Сервисез») 
выплатить Ощадбанку 5,31 млн долларов 
по валютному кредиту. С аналогичными 
требованиями к данной компании обра-
тился и ФЗВ.

И здесь встает еще один вопрос: во-
прос двойного взыскания. Пока Фонд 
защиты вкладчиков от имени Ощадбанка 
в крымских судах требует от компа-
ний-заемщиков выплаты кредитов, сам 
Ощадбанк ведет аналогичные судебные 
разбирательства на территории Украины. 

В Крыму окончательных судебных реше-
ний пока не принято, на Украине они 
уже есть.

Причем простор для подобного 
рода судебных разбирательств у ФЗВ 
огромный. Представители фонда не-
однократно отмечали, что, согласно 
все тому же засекреченному поста-
новлению Киевского районного суда 
Симферополя, фонд имеет право дейст-
вовать не только от имени Ощадбанка, но 
и от имени другой крупной украинской 
кредитной организации — Приватбанка. 
И Ощадбанк, и Приватбанк в 2015 году 
оценили свои потери от присоединения 
Крыма к России в серьезные суммы: 
15 млрд гривен (около 45 млрд рублей) и 
1 млрд долларов (около 65 млрд рублей) 
соответственно. При этом представи-

тели обоих банков подчеркнули, что 
«большую часть» указанных ими сумм 
составляют именно кредитные портфе-
ли. Отметим, что оценку кредитных ор-
ганизаций позже поставил под сомнение 
Национальный банк Украины, заявив, 
что банковская система страны в резуль-
тате перехода Крыма под юрисдикцию 
РФ потеряла 22 млрд гривен. Однако в 
своем иске к России в Стокгольмский 
арбитраж Приватбанк указал именно 
1 млрд долларов ущерба.

Здесь может возникнуть вопрос: 
если Фонд защиты вкладчиков действу-
ет от имени украинских банков, может, 
и деньги будут переданы им? Пресс-
секретарь фонда Евгений Бова на этот 
вопрос ответил отрицательно:

— Никакие деньги на Украину не 
уйдут, — заявил он корреспонденту 
«Новой». — Фонд защиты вкладчиков 
выплатил крымчанам-депозитариям 
28 млрд рублей, предоставленных из 
бюджета РФ, и теперь должен компен-
сировать эти расходы.

Любопытный факт: в уставе ФЗВ нет 
ни слова о том, что целью организации 
является возмещение собственных рас-
ходов на выплаты депозитариям.

Конечно, текущая политическая 
реальность такова, что крымские 

предприятия могут позволить себе 
заплатить по искам Фонда защиты 
вкладчиков и проигнорировать реше-
ния украинских судов: вопрос упрется 
в непризнание Украиной и Россией го-
сударственного суверенитета друг друга 
над Крымом. Однако политическая 
ситуация склонна меняться: пример 
этому недавно показали российско-
турецкие отношения. Подобное поте-
пление для крымского бизнеса может 
обернуться печально.

В работе ФЗВ есть и еще один ин-
тересный аспект. Фонд сдает в арен-
ду национализированное имущество 
Приватбанка и Ощадбанка. В основном 
это офисные помещения, в которых 
сегодня расположились работающие в 
Крыму банки РНКБ и Генбанк. Согласно 

финансовому отчету Фонда защиты 
вкладчиков за 2015 год, от сдачи акти-
вов украинских банков в аренду фон-
дом была получена выручка в размере 
230 646 000 рублей. Конечно, при таких 
показателях компенсировать выпла-
ченные крымчанам 28 млрд рублей за 
счет аренды придется слишком долго. 
Но если вспомнить оценку Нацбанка 
Украины от потерь банковской систе-
мы страны в результате присоединения 
Крыма к РФ — 22 млрд гривен, то воз-
никает только один вопрос: почему это 
имущество не продать? Ведь и смысла 
судиться и арестовывать активы крым-
ских предпринимателей тогда не будет.

Позиция фонда
После ряда неудачных попыток 

корреспондента «Новой» поговорить с 
представителями ФЗВ лично, редакция 
направила в фонд информационный 
запрос. Нас интересовала официальная 
позиция организации насчет двойно-
го взыскания долгов — в Крыму и на 
Украине, и юридическое обоснование 
ситуации, при которой долги украин-
ских банков взыскиваются с предста-
вителей крымского бизнеса. Первый 
вопрос редакция проиллюстрировала 
примером ООО «Краймиа Солар 3», 
с которого пытаются взыскать задол-
женность по кредиту и ФЗВ от имени 
Ощадбанка (в Крыму), и сам Ощадбанк 
(на Украине). Ко второму вопросу 
мы приложили историю пансионата 
«Море».

Ответ за подписью заместителя 
исполнительного директора фонда 
С.Я. Па но ва звучал так:

«ООО Краймиа Солар 3» зареги-
стрировано в Республике Крым и на 
него распространяется законодатель-
ство Российской Федерации, в том 
числе об исполнительном производ-
стве. Информацией об обращении АО 
«Ощадбанк» в ФССП в порядке, пред-
усмотренном действующими междуна-
родными соглашениями, фонд не рас-
полагает.

<…>Согласно ч. 15 ст. 4. Закона № 39 
ФЗ, в целях удовлетворения прав требо-
ваний к кредитным учреждениям, фонд 
применяет не запрещенные законом 
способы защиты своих прав и интересов 
как кредитора. Фондом в арбитражные 
суды ЮФО поданы соответствующие 
исковые заявления о взыскании с бан-
ка <Энергобанка> денежных средств. 
Установленная в настоящее время реше-
ниями судов сумма составляет 11,2 млн 
рублей.

В качестве источника удовлетворения 
требований, в частности, рассматрива-
ются права требования банка к третьим 
лицам по кредитным договорам и дого-
ворам залога. Взыскание на дебиторскую 
задолженность обращается в порядке, 
предусмотренном ФЗ «Об исполнитель-
ном производстве».

Энергобанк является залогодержа-
телем недвижимого имущества ЧАО 
«Пансионат «Море» по договору ипотеки 
от 26 июня 2010 года. Предметом залога 
служит объект недвижимого имущества 
площадью 1142 кв. м».

Имеется ли ипотечный договор в 
распоряжении ФЗВ, заместитель испол-
нительного директора фонда уточнять 
не стал. Он также отказался представить 
редакции постановление Киевского рай-
онного суда Симферополя, на основании 
которого фонд в Крыму действует от 
имени украинских банков. Зато еще раз 
подчеркнул, что взысканные с крымских 
бизнесменов средства украинским бан-
кам переданы не будут. Значит, при пер-
вой возможности, те потребуют деньги 
с предпринимателей повторно.

Иван ЖИЛИН, соб. корр. «Новой», 
Крым

Фото автора

Гостиница «Норд»Гостиница «Норд»

Взысканные с крымских бизнесменов 
средства украинским банкам переданы 
не будут. Значит, при первой возможности 
те потребуют деньги с предпринимателей 
повторно «
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В 
таких случаях обычно говорят: «Это видео взорвало интер-
нет». Если после взрыва в интернете что-то уцелело, найдите 
и посмотрите сюжет о том, как в Чебоксарах на набережной 

инспектор ГИБДД составляет протокол на недостаточно трезвого и 
недостаточно одетого водителя. При этом жена нарушителя выкри-
кивает что-то во славу «Единой России», к которой ее муж причастен 
по убеждениям и должности. Он, видите ли, заместитель министра 
спорта Чувашской Республики.

Уже через день Борис Атаманов сделался бывшим заместителем 
министра. Его благоразумно сняли с должности. То ли в правительст-
ве Чувашии ознакомились с протоколом и убедились, что чиновник 
и впрямь отправился на отдых на служебной машине, да еще и сел 
за руль в пьяном виде. То ли приняли во внимание, что его супруга 
самодеятельно выкрикивала: «Единая Россия» рулит!» А ведь могла 
бы использовать в ходе скандала точные цитаты из высказываний 
президента страны о правящей партии. Ну что-то из фраз Владимира 
Владимировича, которые «Единая Россия» отобрала себе для предвы-
борной агитации. Если бы жена чиновника, подбоченившись, воскли-
цала: «В основе политики «Единой России» — глубокое понимание 
государственных интересов страны!» — то и полицейские попятились 
бы, и в кабмине республики оценили бы семейный политпросвет.

«Наши жены — пушки заряжёны» — эти слова из старинной сол-
датской песни многие нынешние чиновники вполне могут использовать 
для нежной характеристики спутниц своей суровой жизни. Заряд 
чиновничьих жен вызывает восхищение, плавно переходящее в за-
висть. «Надо же, как удачно люди женились», — думает рядовой не-
обученный гражданин, переводя взгляд со своей жены на декларации, 
в которых отражены доходы жен больших, средних и даже мелких 
начальников. Чиновничьи жены повсеместно ворочают миллионами, 
владеют землей и водой, роскошными автомобилями, грузовика-
ми, бульдозерами, земснарядами и плавсредствами, которые не по 
средствам даже женам бизнесменов. Правда, самолетами все они 
еще не обзавелись и сообщения: «Милый, я залетела», — пока еще 
воспринимаются в прежнем традиционном смысле.

«Мы не нищеброды!» — с достоинством заявила полицейским 
жена замминистра из спортивной державы Чувашии. Да они вряд 
ли такое подумали бы, хотя замминистра, вернувшийся с прогулки 
на катере, предстал перед ними без штанов. Нищеброды у нас — те, 
кто вот-вот останется без штанов в результате уже необратимого 
расслоения общества. А какое может быть отношение у элиты к ни-
щебродам? Пренебрежительное и отстраненное. Показательный слу-
чай описало сетевое издание The Moscow Post. Супруга губернатора 
Красноярского края Виктора Толоконского поделилась в Instagram с 
народом утренними впечатлениями: «День всегда начинается с чистой 
воды и фруктов». Ей ответили, что неплохо бы, если утро в вечно за-
дымленном Красноярске начиналось и с чистого воздуха. Ну и получи-
ли от дамы, проживающей отнюдь не в промышленном микрорайоне, 
элегантную отповедь: «Когда в голове чистых мыслей станет больше, 
грязевый воздух  перестанет быть опасным! Могу научить как врач!»

Да уж, мысли у наших призадумавшихся людей становятся все 
более и более некондиционными.

 
Борис БРОНШТЕЙН, «Новая»

Козырные дамы
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У нас неимоверно окрепла 
новая социальная прослойка — 
жены чиновников

Ж 
ила-была Вика. Вике 
было 19 лет, она была 
хорошей девочкой —  
училась на экономиста, 
на вечернем, и работа-
ла. Работу Вика нашла 

по объявлению в интернете, но все в по-
рядке, никакого обмана, организация 
серьезная. Это была большая управля-
ющая компания —  то, что сейчас вместо 
ЖЭКов. Руководили организацией со-
лидные мужчины, в основном военные, 
все больше полковники в отставке. Это 
все были родственники или близкие зна-
комые застройщика —  понятно, конеч-
но, что все по закону, всегда объявлялся 
конкурс на управляющую компанию, но 
выигрывали наши бравые полковники 
с завидным постоянством. Бухгалтерией 
руководила опытная дама, любившая свое 
дело, к тому же тяготеющая к педагогике: 
она набрала в бухгалтерию молодых дево-
чек и лепила из них настоящих бухгалтер-
ских зверюг. Хорошая тетка. И вообще все 
было хорошо.

Однако все когда-нибудь кончается. 
Самый главный полковник в отставке 
засобирался на пенсию, уже по возра-
сту. Главбух —  я ж говорю, опытная она 
была —  сказала: нет, я только с ним ра-
ботаю, только ему доверяю. И ушла на 
пенсию вместе с ним. И вот, стало быть, 
в ЖЭКе сменились и директор, и главбух. 
В молодой задорный коллектив пришла 
тоже молодая бухгалтерша, ей не было 
тридцати. А директором стал другой от-
ставной полковник, Евгений Петрович, 
что никого не удивило. Но вот с этого 
рокового момента что-то пошло не так.

Новый главбух проработала несколь-
ко месяцев и внезапно, резко, безо вся-
ких отработок ушла. Евгений Петрович, 
директор, предложил должность глав-
буха Викиной подруге Ире. Они вместе 
учились, вместе здесь уже два года рабо-
тали, и вот им уже исполнилось по 21, 
взрослые совсем уже. Ира согласилась. 
А Вика поднялась на ступеньку выше, на 
место Иры, и стала зарплатным бухгалте-
ром. Правда, не осталось бухгалтера-рас-
четчика, но функция эта совсем простая, 
две кнопки нажимать в программе «банк-
клиент». И новоиспеченный главбух Ира 
позвала в расчетчики своего двоюродно-
го брата Мишу, ему как раз исполнилось 
19 —  нормально. И стали они все рабо-
тать вот в таком бухгалтерском составе.

С полгода все шло хорошо. Но од-
нажды вечером в ЖЭК пришли три мо-
лодых человека и показали раскрытые 
красные книжечки. ОБЭП. К директо-
ру они не пошли, и Евгений Петрович 
к ним не вышел, хотя был на месте. 
ОБЭПовцы изъяли у всех мобильные, 
забрали флешки, что-то из личных ве-
щей, а главбуха Иру закрыли отдельно 
и изъяли у нее то, что называется 1С, то 
есть бухгалтерскую программу со всеми 
данными. И часа через три со всем этим 
богачеством ушли, разве что телефоны 
вернули.

Тут как раз и Евгений Петрович из 
своего кабинета вышел. Всех успоко-
ил, по плечам похлопал —  это ж обыч-
ное дело, проверка. Так бывает, сказал 
Евгений Петрович двум девочкам и од-

ному мальчику. А те, конечно, поверили. 
Сильно, сильно позже Вика узнает, что 
это был обыск, и научится себя правиль-
но вести —  например, требовать поста-
новление об обыске, понятых, брать себе 
копию протокола обыска и вызывать 
адвоката. Но тогда никто из будущих 
трех подельников правильно себя вести 
не умел, а потому в материалах большо-
го уголовного дела этот вечер никак не 
фигурировал. Не было его.

Дня через три Вике позвонили из 
ОБЭПа и попросили зайти к ним на 
Люсиновскую. Вике хватило ума попро-
сить прислать повестку. Ее долго отгова-
ривали —  мол, по почте долго, а тут такой 
пустяк. Но Вика настояла. И молодой 
сотрудник ОБЭПа Максим довольно 
поздно вечером приехал на мотоцикле 
к Вике (и ее родителям), вошел, такой 
красивый, со шлемом в руках, вручил 
повестку. Потом они все вместе на кухне 
пили чай, и улыбчивый Максим объяс-
нял Викиным родителям, что повестка —  
это так положено, надо сходить, но это 
все чистая формальность.

Утром Вика с мамой пошли в ОБЭП 
к Максиму —  по повестке. Максима было 
не узнать. Максим взял в оборот Викину 
маму. «Вы, Алла Степановна, кого вос-
питали? Вы ведь воровку воспитали! Вы 
как людям в глаза смотреть будете, а?»

Эх, если хотя бы на этом месте 
в Викиной жизни случился кто понима-
ющий —  хотя бы на предмет допроса без 
адвоката, —  все опять могло бы пойти 
по-другому.

Максим сказал, что Евгений Петро-
вич написал на Иру, Вику и Мишу за-
явление: он раскрыл банду проклятых 
расхитителей. Заведено уголовное дело, 
хищение крупное, теперь будет зани-
маться ГСУ Москвы.

И эти три дурака пошли увольнять-
ся —  обиделись они. Вместо того чтобы 
пойти на рабочее место и снять все копии 
всех документов. И только после всего 
этого три дурака пошли искать адвока-
та. Ну и нормального ни разу не нашли.

Их обвинили в хищении денег управля-
ющей компании, добавили еще двух инже-
неров (они, кстати, до сих пор в розыске). 
Дали по два года каждому, взяли под стра-
жу в зале суда, вдогонку многомиллион-
ный иск. Молодец Евгений Петрович —  он 
там и обналом хорошо занимался, и вся-
кими зарплатными схемами, но вышел 
из дела потерпевшим. Следователи потом 
откровенно Вике говорили: да везде так, 
схема известная, просто он первым на вас 
заявление написал, а могли бы и вы на 
него. Правда, сейчас, уже после отсидки, 
Вика сильно поумнела, она понимает, 
что Евгений Петрович дружил не только 
с застройщиком, но и с ОБЭПом —  без 
доверительных, теплых отношений такие 
номера не проходят.

Дело было в Западном округе Москвы, 
но я уверяю вас, что таких дел —  десятки за 
год только на Москву. Так работает ЖКХ, 
золотое дно для разворотливых людей. 
А Вика отсидела, вышла замуж, родила 
прекрасного мальчика и в бухгалтерию 
больше —  ни ногой.

Потери 
на хозяйственном 
фронте

Как полковник Евгений Петрович 
прикрылся детьми
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У 
Ильи диплом искусствоведа 
МГУ и с детства «синдром 
копателя». Он лазит везде, где 
можно пролезть. На раскоп-
ках, которые сопровождают 
московскую программу бла-

гоустройства «Моя улица», он тоже был 
всюду: «Ко мне, как правило, рабочие 
относятся очень хорошо, с пониманием. 
Им самим прикольно, это их немножко 
переключает. Но обычно они сразу гово-
рят: «Здесь ничего нет». Я возражаю: «Нет, 
здесь все есть». Поясняю: «Ну изразцы, 
черепки, стекляшки старинные». Тут они 
могут вспомнить и обрадоваться: а, точно, 
было такое, мы вон туда выбросили! Про 
монеты стараюсь не говорить, потому что 
монеты у людей сразу зажигают какой-то 
лишний огонек в глазах. Обычно просто 
спрашиваю про «что-то интересное, не-
обычное».

«Копателей» в Москве немного. Они 
собираются в подвале в центре столи-
цы, обмениваются находками, некото-
рые в шутку называют свое сообщество 
«Московской коллегией мародеров». 
«Тема, которой мы занимаемся, — нем-
ножко пограничная, сомнительно ле-
гальная, — говорит Илья. — По закону 
присваивать артефакты из земли нельзя. 
Зато их можно уничтожать, вывозить гру-
зовиками на свалки. Ковыряться садовы-
ми грабельками в отвале — ни-ни, крушить 
культурный слой экскаваторами — без 
вопросов. Это, конечно, лицемерный по-
рядок вещей».

Что таят московские 
недра? 

В середине мая московские СМИ пи-
сали о фрагментах деревянной мостовой, 
найденных на Тверской улице. Похожие 
фрагменты находили на Тверской и 
раньше, в 60-х и 90-х, а этим летом — на 
Большой Якиманке и Большой Полянке. 
Но почему-то именно эта мостовая наде-
лала больше всего шума. Главный археолог 
Москвы Леонид Кондрашов пообещал за-
стеклить ее и создать музей под открытым 
небом. Но что-то не получилось, мосто-
вую засыпали, реставрация на Тверской 
закончена.

Илья говорит о тотальном равнодушии 
властей к сокровищам, которые лежат у 
москвичей под ногами. Хотя внимание 
СМИ тоже не всегда идет на пользу па-
мятникам. «Археолог, который эту мо-
стовую заметил, ворчал, что начали шум 
поднимать, потому что в результате к нему 
пришли люди с камерами и попросили его 
найденные плахи вычистить, чтобы они 
стали более фотогеничными. А на них 
должен быть небольшой консервирующий 
слой земли. Начисто отскрести — значит 
ускорить гниение». Илья называет идею с 
застеклением мостовой «бредом»: «Нужны 
не барские жесты, а четкие протоколы за-
щиты наследия и их выполнение».

Копатели появились в Москве задол-
го до программы благоустройства «Моя 
улица». При Лужкове для них были зо-
лотые времена. Тогда тоже много копали 
центр, но не было злых чоповцев. «Стоит 
загородка, там дремлет сторож: он может 
тебя прогнать, а в иной раз ему по фигу. 
И копаешься там в этих ямах, в фундамен-
тах разрушенных палат». Сегодня «котло-
ванщиков» почти не осталось, потому что 
объекты находятся под несговорчивой 
охраной. Добыча «ценных ископаемых» 
подчас напоминает остросюжетный экшн. 

Никаких обязательств
Стройгородок раскинулся на дроб-

леном асфальте, в пыли и песке между 
Староваганьковским и Воздвиженским 
переулками. Здесь едят, спят и молятся. 
На стене прорабской висит черно-белый 
отпечаток на листе А4, фотография бри-
гады с подписями: «Прораб», «Рабочий», 
«Бригадир». Саша сидит в глубине бытов-
ки, обливается потом, играет в телефон: 
«Если рабочий нашел какой-то кувшин, 
как мы об этом узнаем? Ну бывает, рабо-

чие что-то приносят, и тогда к нам при-
ходят из Мосгорнаследия дежурить. У нас 
с ними договор заключен вообще-то. Но 
рабочих 500 человек, и над каждым не 
встанешь. Может, там у кого-то уже целый 
сундук золота. Могут себе забрать, могут 
и закопать».

«Конечно, мы говорим, если что-то 
раскапываем. Это такие вещи, которые 
не продашь никуда. Как-то сюда прихо-
дила местная женщина и объяснила нам, 

что это все было кладбище, а мы как раз 
копали и находили кости всякие — чело-
веческие, медвежьи. Археологи сами при-
ехали, как только узнали. А если какое-то 
строение или еще что-то под землей, нам 
и самим интересно, что это такое», — го-
ворит Визир в Вознесенском переулке.

Бригадир Дмитрий у Малого Гнездни-
ковского думает иначе: «У нас нет ника-
ких обязательств, мы можем все просто 
засыпать. Я даже не знаю, как обратили 
внимание на деревянную мостовую».

Кирилл устанавливает светофоры на-
против Пашкова дома в начале Волхонки: 

«Когда я работал на Воздвиженке, на 
пересечении с Моховой нашел какую-то 
каменную штуку и подарил директору. 
Археологам отдать? Ну, заберу у директо-
ра — отдам археологам. Вся эта история с 
раскопками вряд ли соблюдается, потому 
что мы поставлены в такие сроки…»

Кто за этим следит? 
Рабочие редко понимают, что в земле 

может находиться что-то действительно 
ценное. А если и понимают, то не знают, 
что с этим делать. Копатели — наоборот: 
все понимают, но их «собирательство» 
не одобряется законом. «Новая газета» 
попыталась узнать, как закон обеспечи-
вает защиту столичного прошлого при 
городском строительстве. Пресс-служба 
Мосгорнаследия ответила нам, что архео-
логический контроль за работами по бла-
гоустройству в историческом центре регла-
ментируют два документа: Федеральный 
закон «Об объектах культурного наследия» 
и положение РАН «О порядке проведения 
археологических полевых работ».

Оба документа легко найти в интер-
нете. Из федерального закона следует, 
что копать и ворошить территорию объ-
екта культурного наследия нельзя, если 
у застройщика нет проекта сохранения 
этого объекта, либо плана спасательных 
археологических полевых работ, либо в 
его проектной документации отсутст-
вуют «разделы о сохранности объекта». 
Положение РАН говорит, что специа-
листы-археологи должны наблюдать за 
работами непосредственно во время их 
проведения. Если техника может повре-
дить или уничтожить памятник, архео-
логи должны приостановить работы и 
изучить его в полном объеме.

Но кроме этих двух документов в столи-
це действует постановление правительства 
Москвы «О порядке проведения археологи-

ческих полевых работ на территории города 
Москвы». В нем нет ни слова о «планах» и 
«проектах». Однако оговорены основания 
для раскопок без лишней бумажной возни: 
«…в случае замены подземных коммуни-
каций в их существующих границах». По 
сути, документ перекладывает ответствен-
ность за сохранность памятников на «лицо, 
проводящее работы», и никак не регламен-
тирует порядок привлечения археологов. 
Очевидное противоречие с федеральным 
законом, который никаких исключений 
не предполагает.

В начале лета активисты движения 
«Архнадзор» попросили столичную 
прокуратуру обратить внимание на по-
становление московского правительст-
ва. Их инициативу поддержала депутат 
Мосгордумы Елена Шувалова. В июле 
она получила официальный ответ. В про-
куратуре признали, что федеральный за-
кон действительно нарушен: «У регионов 
нет возможности принятия нормативных 
актов, устанавливающих иной порядок 
[чем в федеральном законе]», — написал 
прокурор Москвы Владимир Чуриков.

Москва никак не отреагировала: 
главный археолог столицы, замглавы 
Мосгорнаследия Леонид Кондрашов 
назвал эту ситуацию «штатной». По 
словам активиста «Архнадзора» Андрея 
Новичкова, теперь градозащитники обра-
тятся в Генпрокуратуру. Тем временем ра-
боты продолжаются, а самым дотошным 
краеведческим патрулем «Моей улицы» 
остаются «копатели».

«Если мы не видим на ресурсах де-
партамента культурного наследия актов 
историко-культурной экспертизы по 
проектам, то это, как правило, озна-
чает, что соответствующих разделов в 
проектах нет, — говорит координатор 
«Архнадзора» Рустам Рахматулин. —  
Хотя есть прогресс: недавно мы увидели 
акт историко-культурной экспертизы по 
благоустройству Кремлевской набереж-
ной, и это первый случай. Мы делаем 
вывод, что нас слышат. Правда, к сожале-
нию, благоустройство Кремлевской на-
бережной к тому времени уже началось. 
Но лучше поздно, чем никогда».

Дарья КАРЕТНИКОВА,
при участии 

Надежды МИРОНЕНКО — 
для «Новой»

«Можем просто 
закопать»
Как охраняют клады, найденные 
во время благоустройства 
в историческом центре Москвы
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Я на Моховой 
нашел какую-то 
каменную штуку, 
подарил директору. 
Археологам 
отдать? Ну, заберу 
у директора «

«

Центр Москвы. За сохранность памятников археологии, Центр Москвы. За сохранность памятников археологии, 
по закону, несет ответственность «лицо, проводящее работы» по закону, несет ответственность «лицо, проводящее работы» 
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Среди балтийских республик Латвия 
первая по количеству этнических 
русских — здесь их более 25 
процентов. В одной только Риге, 
по неофициальным данным, 
проживает около 60 процентов 
русских. Это и староверы, 
основавшие коммуны на балтийских 
землях до образования 
государственности, и более 
поздние переселенцы довоенного 
и послевоенного периода. К числу 
русскоязычного населения относятся 
также современные эмигранты 
из России. Только за последние пять 
лет 11 тысяч россиян получили вид 
на жительство в Латвии.

Р
оссия стабильно лидирует по коли-
честву иностранных инвестиций, 
на основании которых выдается 
латвийский ВНЖ. Причины такой 

популярности просты: территориальное 
соседство, относительная доступность цен 
на недвижимость, большой процент рус-
скоязычного населения, распространен-
ность русского языка. Находясь под влия-
нием ЕС и России одновременно, Латвия, 
как никто другой, на своем примере по-
казывает, как европейский и русский мир 
уживаются в одной стране.

История первой волны

АНДРЕЙ

Андрей Родионов — маркетолог из Ря-
зани, 25 лет. Короткая стрижка, грузный 
силуэт, взгляд в пол. На нем белая майка 
с надписью во всю грудь What the X are 
you wearing.

Родионов эмигрировал в Латвию два 
года назад, но уже называет ее своим 
домом. На заставке в фейсбуке у него 
латвийский флаг: карминно-красное по-
лотнище, разделенное белой полосой. 
Красные полосы символизируют кровь, 
пролитую в борьбе за свободу. Белая по-
лоса означает надежду на светлое и чистое 
будущее.

Самое приятное для Андрея — сравни-
вать Латвию с Россией: в основном в со-
слагательном наклонении. Что могло бы 
быть в Латвии, веди себя жители как в РФ, 
и что могло бы быть в РФ, веди себя люди 
как в Латвии.

Мы встречаемся с Родионовым в ALA 
Folkklubs — местечке с латышской кухней 
и музыкой, расположенном в Старой Риге. 
На месте клуба когда-то были средневе-
ковые винные погреба. Сводчатые потол-
ки, официантки в народных костюмах, 
местные напитки и еда добавляют месту 
колорит.

— Здесь очень популярны клу-
бы со всем народным: музыкой, едой, 
интерьером, танцами, — рассказывает 
Андрей и делает глоток местного брус-
ничного пива. — Мне странно предста-
вить, что в европейской части России 
кто-то из молодежи будет танцевать 
яблочко. Латыши — очень музыкальная 
нация. В среднем на одного латыша при-
ходится одна народная песня.

Он называет себя иностранцем, кото-
рый случайно родился и вырос в России, 
а себя считает полноправным европейцем. 

На родине в 2010 году присоединился 
к протестному движению. Его не устраи-
вали нарушения прав, отсутствие свободы 
слова, несменяемость власти. К концу 
2011 года несогласных становилось все 
больше. Протестовать начали его родите-
ли, брат, друзья из университета. К тому 
моменту в Рязани Андрей стал широко 
известной в узких кругах личностью.

После митинга 10 декабря 2011 года 
против фальсификаций на выборах в Ря-
зани Андрея задержали. Об этом узнали 
в университете, и его отчислили. Фор-
мально причиной стали академические за-
долженности. Но он считает, что это было 
сделано намеренно, и пересдать долги ему 
просто не дали. А потом, по его словам, не-
смотря на противопоказания по здоровью, 
его призвали в армию. Там окончательно 
понял, что не может жить в России.

— Пороки традиционного общества 
в армии проявляются в концентрирован-
ном виде, — говорит Андрей. — Чванст-
во, лизоблюдство, высокомерие, деление 
на классы. Вернувшись из армии, я стал 
думать об эмиграции. Родители были 
против, они не верили, что я смогу это 
сделать, поэтому я эмигрировал не сразу. 
Но после аннексии Крыма все поняли, 
что это точка невозврата и дальше будет 
только хуже. 26 мая 2014 года я переехал 
в Ригу.

Рок-кофейня
После клуба с национальной кухней мы 
идем в Rokkafejnīca. В старом городе, 
чтобы сменить место, достаточно про-

сто перейти дорогу. По мнению Андрея, 
это рок-кафе выгодно выделяется среди 
прочих: четыре этажа, три танцпола, хо-
рошая кухня, бесплатные рок-концерты 
на выходных. Вид из окна открывается 
на веранду. Снаружи все усыпано цве-
тами. Идет дождь. Играют рок-баллады.
— Переезд мне дался легко, — про-
должает Андрей. — Здесь все устрое-
но так, как должно быть. Такое чувст-
во, что 23 года я провел в эмиграции, 
а потом вернулся домой. В университет 
Ekonomikas un kultūras augstskolas я по-
ступил еще в России, и это стало осно-
ванием получения вида на жительство. 
В Риге я знал еще одного человека. Это 
была моя знакомая из интернета. Так 
получилось, что мы решили снимать 
квартиру в старом городе.

С первого дня он искал контакты 
— в клубе предпринимателей, кауч-
серфинге, спортзале…. Получил карту 
жителя города и предложение работать 
в университете. Но работа была штатная, 
а ему нравится быть фрилансером. И он 
отказался.

— Я анархокапиталист и против 
того, чтобы государство ограничивало 
граждан хоть в чем-то. Соответственно, 
либерализм — самая близкая мне идео-
логия, — говорит Андрей.
Он присоединился к митингам, появи-
лось много контактов в политической 
среде. Позже вступил в Latvijas attīstībai 
— единственную либеральную латвий-
скую партию.

Андрей занимается маркетингом уда-
ленно. Его клиенты из Эстонии, Англии, 

Латвии, но в основном из России. За три 
месяца он выучил разговорный латыш-
ский, это заметно, когда он бойко об-
менивается репликами с официантами.

Поющие революции
Идея книги возникла у Андрея еще в ар-
мии. Армия отняла всего год, но он по-
нимал, что многие в куда худших усло-
виях проводят всю жизнь. И ждут, когда 
кто-то придет и их спасет. Рассказывает:

— Я предлагаю, как без насилия осво-
бодить страны-тюрьмы. И как после осво-
бождения выстроить систему, чтобы встать 
на нормальный путь развития. Книга есть 
на Google Play. Хочу со временем перевес-
ти ее на латышский и английский. Я даже 
подписал себя как латвийский писатель.

Далее вспоминает «поющие револю-
ции», когда в борьбе за суверенитет жи-
тели Балтии выходили на центральные 
площади и пели народные песни — дайны. 
Тогда эту живую цепь длиной в 600 км че-
рез три республики назвали «Балтийский 
путь».

— Эти люди сделали все, что могли, — 
уверен Андрей. — Если ты не делаешь это-
го, ты ответственен за преступления, со-
вершаемые твоим правительством. Имен-
но потому, что людям не все равно, здесь 
хорошие дороги, медицина и так далее.

Даугавский променад
Мы спускаемся к Даугавскому променаду. 
Левый берег Даугавы обустроили бук-
вально пару лет назад. Сейчас променад 

За последнее десятилетие в Латвию, Эстонию и Литву 
переехали тысячи россиян. Как европейский и русский мир 

уживаются в одной стране

С разных 
полюсов

Чем только не служила Рига в своей 
истории – во всяком случае, за по-
следние три века, когда ее история 
была неотделима от истории России. 
Она была и окном в Европу, и запад-
ной витриной Советского Союза. А 
теперь вот служит зеркалом. Глядясь 
в это зеркало, русский человек видит 
собственную мечту или собственные 
страхи.

Алексей Евдокимов, 
журналист и писатель

петербург

Андрей
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оборудован километровой велосипедной 
дорожкой, небольшим скейт-парком.

— Я могу здесь спокойно прогуляться 
с кружкой в руках до самого променада, 
и никто не посмотрит на меня косо, — 
рассказывает спутник. — В Рязани любая 
вещь, которая отличается от общего по-
ведения, вызывает негатив. Здесь, пока 
никому не вредишь, можешь делать все 
что угодно.

Мы садимся напротив скейт-парка. 
Группа подростков делает трюки на скейт-
бордах. Андрей рассуждает о достоинствах 
и недостатках Латвии:

— Из недостатков довольно высо-
кая налоговая нагрузка, если сравнивать 
с той же соседской Эстонией. Из досто-
инств — мне здесь проще найти понима-
ние с людьми, чем в России и чем в осталь-
ной Европе. Здесь есть взвешенность 
во взглядах, открытые границы. Те, кому 
не нравится в Латвии, могут переехать 
в другие страны. Также мне нравится ра-
венство женщин и мужчин. Причем имен-
но естественное, а не притянутое законом.

Поодаль виднеются большие буквы 
RIGA. Мой собеседник щурится на сол-
нце и улыбается. Он достает смартфон, 
чтобы сделать пару снимков. Мимо нас, 
пошатываясь из стороны в сторону, про-
ходит пьяный и плохо одетый мужчина, 
которых, к слову, здесь предостаточно. 
Но Андрей будто бы не замечает его, он все 
снимает и снимает буквы R, I, G, A. Мы 
прощаемся у автобусной остановки.

История второй волны

НАТАЛЬЯ

Наталья Гордеева — коренная жительни-
ца Риги. Очки в черной оправе, высокие 
заостренные брови, клетчатая рубашка, 
кеды в тон.

В свои сорок она напоминает энер-
гичного подростка: размахивает руками, 
быстро ходит и еще быстрее говорит. В ее 
запасе четыре языка: русский, латыш-
ский, итальянский и немецкий. Несмотря 
на то что Гордеева родилась и выросла 
в Риге, формально она не является гражда-
нином своей родины. Таких, как она, здесь 
на начало 2016 года 257 тысяч.

— Для русских из России Рига всегда 
была «вау»! Она и сейчас остается «вау». 
Ты только посмотри вокруг, — восклицает 
она при встрече.

Мы идем в сторону знаменитой улицы 
Elizabetes iela. Построенная русскими по-
сле Отечественной войны 1812 года, она 
получила имя российской императрицы 
Елизаветы Алексеевны. Выполненные 
в стиле декоративного ар-нуво с примесью 
национального романтизма дома здесь 
украшены мифологической символикой. 
Мы сидим в открытой кофейне, а за нами 
из соседнего дома наблюдают каменные 
львы.

— Мне нравится думать, что моя се-
мья по-женски оккупировала Латвию, — 
рассказывает Наташа. — Своей красотой… 
У бабушки было шесть сестер. Родились 
все под Нижним Новгородом. И все выш-
ли замуж за латышей. Происходило все 
так: одна из сестер приезжает в Латвию, 
идет на танцы, знакомится с местным, 
выходит замуж. Следом за ней другие.

Мама Натальи переехала в Прибалти-
ку вслед за будущим мужем — моряком. 
Здесь ее встретили три тетки, которые 
к тому времени обзавелись латышскими 
мужьями и недвижимостью. Проблем 
с переездом не возникло, мама быстро вы-
учила латышский и нашла работу препо-
давателя. Наталья до сих пор вспоминает 
ее слова: «Учи язык, это очень неинтел-
лигентно не знать языка народа, рядом 
с которым ты живешь».

— В советское время здесь плохо пре-
подавали латышский, — продолжает На-
талья. — Когда я окончила школу, я лучше 
знала немецкий, хотя была отличницей. 
На нас никто не давил. Хочешь — учишь. 
Не хочешь — не учишь. Потом пришла 
независимость. Но независимость — это 

такая вещь, за которую нужно бороться, 
а мы этого не сделали. Нам просто ее вру-
чили, как подарок. Сначала был подарок 
от Ленина: балтийские страны отпустили 
на свободу за то, что они активно участ-
вовали в революции. А потом подарок 
сделал Горбачев.

Она вспоминает безоблачное со-
ветское время, где русские и латыши 
были единым народом, никто и никого 
не ущемлял в правах. В то время латыши 
относились к русским более чем лояльно. 
Их дети ходили в русские школы. Сейчас, 
по ее мнению, многие сделали ошибку, 
отдав русских детей в латвийские школы. 
Наталья уверена, что ребенок, обучаясь 
на латышском, вырастает латышом. Он 
приходит к родителям и говорит: «Мне 
стыдно, что я русский».

— Никто не мог предположить, 
что к власти придут националисты, — 
рассказывает Наталья, — что нас сделают 
людьми второго сорта, что нас лишат всех 
прав и гражданств. Никто не ожидал, 
что нас разделят на две коммуны. Никто 
не ожидал, что они начнут рушить ин-
дустрию, распиливать ее на металлолом 
и выкидывать. Огромный пласт людей 
остался не у дел.

Чайна-таун из цветов
Из кофейни мы идем к цветочному рынку 
Sakta. Sakta — название латышской деко-
ративной броши. Этот рынок, безусловно, 
украшает Ригу, как маленькая брошка 
имеет свойство украшать женщину. «Чай-
на-таун из цветов» — так Наталья называет 
цветочный базар. Раньше он был устлан 
цветами до самой проезжей части. Сейчас 
торговые точки упакованы в павильоны.

Наталья проработала много лет флори-
стом на этом цветочном базаре.

— Твое торговое место — около метра. 
И пока человек идет мимо тебя, ты должен 
к нему так обратиться, чтобы он купил 
у тебя цветы: один мог заработать три 
лата за выход, другой — тридцать. Кон-
куренция была сумасшедшая, но и касса 
была какая. Не то что сейчас, когда все 
сидят на минималке. Латышки обычно 
обращались к покупателям на русском, 
мы на латышском. Я учила язык из прин-
ципа, чтобы в случае необходимости уметь 
послать на хорошем латышском языке. 
Я также выучила итальянский. Чтобы, 
если что, послать и итальянцев.

Паспорт негражданина
Потребность посылать местных куда по-
дальше появилась у Натальи в 90-х. После 
развала Советского Союза ее, коренную 
жительницу Риги, оставили без граждан-

ства. Все, кто родился здесь до 40-го года, 
стали гражданами, а остальные — «потом-
ками оккупантов». Негражданам запре-
тили участвовать в выборах, в том числе 
в муниципальных. Для натурализации 
негражданам необходимо было дать об-
ещание верности Латвийской Республике, 
сдать экзамены по языку, Конституции, 
гимну и истории страны.

Наталья называет это демонстрацией 
лояльности к новому правительству. По ее 
мнению, не в русском менталитете так 
себя вести:

— Как я должна показывать лояль-
ность к стране, в которой родилась? Я дру-
гой родины не знаю. Мне выдали паспорт 
негражданина: чужой, беженец, рефуджия 
по-итальянски. Я человек без гражданст-
ва, потомок советских оккупантов. Про-
блема была не в языке, а в наших принци-
пах. Сейчас, если люди и делают граждан-
ство, они делают его для того, чтобы уехать 
из Латвии навсегда. Для меня в 18 лет это 
было просто шоком, я чувствовала себя 
униженной и оскорбленной.

Неграждане
Таких, как Наталья, сейчас больше трети 
жителей. По данным исследования управ-
ления натурализации, основные причины, 
по которым люди не идут на натурали-
зацию, таковы: большинство неграждан 
убеждены, что гражданство полагается 
им по праву.

Наталья вышла замуж, четыре года 
была в декрете, а потом занялась одеждой. 
В докризисные сытые годы она откры-
ла со своей подругой магазин итальян-
ских коллекций прошлых лет. Клиентов 
было хоть отбавляй, зарплата, по ее сло-
вам, не падала ниже 2000 евро в месяц. 
В 2008 году кризис сильно ударил по Лат-
вии. По итогам 2009 года ВВП Латвии упал 
на 17 %, что стало худшим показателем 
динамики ВВП в мире.

— Со всей этой одеждой я стала нико-
му не нужна, — говорит Наталья. — Люди 
просто не могли себе позволить платье 
за 200 евро. Упал рынок недвижимости, 
упал рынок стройки, все резко начали бан-
кротиться. Было две квартиры, продали, 
купили дом, заложили дом, строят новый, 
наступает кризис, и все по уши в долгах. 
К тому времени у всех у нас были лексусы, 
только деньги на бензин исчезли.

Пришлось искать других поставщи-
ков, переходить на экономкласс, на Ки-
тай. Тем не менее ее магазин просуще-
ствовал еще четыре года. Работала бы 
и дальше, но напарница ушла в дeкрет, 
а с двумя детьми работать по шесть дней 
в неделю было не под силу. Она закрыла 
магазин и уехала в Швейцарию доить коз.

Перчатка дуэлянта
Мы уходим с цветочного базара в парк 
Кронвалда. Это центральный рижский 
парк, расположенный по оба берега 
от Рижского городского канала. Парк 
построен более ста лет назад и славится 
красотой и размахом.

— Я приехала в Швейцарию выучить 
язык и сменить обстановку, — продолжает 
Наталья. — До этого я работала мозгами, 
все от меня что-то хотели. А тут ты те-
лефон включаешь раз в три дня, чтобы 
позвонить детям. Ты живешь в общине, 
учишь итальянский в естественной среде, 
качаешь мускулатуру. Говорю я, кстати, 
очень бегло. Тут к нам недавно приезжали 
итальянцы и удивлялись: «Ты так хорошо 
говоришь!»

Со временем посчастливилось устро-
иться нянькой в итальянской семье. Де-
вочка оказалась по-южному темпера-
ментной и за три года успела стать На-
талье родной. Условия для работы были 
комфортные. У работников был сменный 
график месяц через две недели. Раз в ме-
сяц она могла приезжать к семье. Говорит:

— Кто мне в Латвии даст такую воз-
можность раз в месяц уходить в отпуск? 
Я приезжала и все свое время посвящала 
детям.

Недавно Наталья вернулась в Латвию.
— У детей переходный возраст, — 

объясняет она. — Я должна быть рядом 
с ними в такое непростое время. После 
Швейцарии многое воспринимается бо-
лезненно. Швейцария — страна сытых 
людей. Латвия — страна голодных людей. 
Ты в транспорт зайди, посмотри на эти 
напряженные лица. Здесь сумасшедшая 
коррупция, средняя зарплата по стране 
около 500 евро, при этом высокая рабо-
чая нагрузка, знание трех языков, опыт, 
образование — все это требуется. Крити-
ка власти стала преследоваться уголовно. 
Я не могу сказать, что мое правительство 
коррумпировано, иначе автоматически 
становлюсь агентом Кремля.

Мы прощаемся с Натальей у памят-
ника Пушкину, установленного в парке 
в 2009 году. В правой руке поэт держит 
перчатку, которая олицетворяет собой 
вечную борьбу. Помимо пристрастия по-
эта к дуэлям, перчатка символизирует 
битву, которая разгорелась между русским 
и латышским сообществом, когда местная 
интеллигенция подписывала петиции 
против установки памятника.

Мария ЗАБУРДАЕВА,
фото автора

 соседи

Наталья
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петербург . культурный слой

Я 
познакомилась с Сергеем 
Довлатовым вскоре после 
приезда в Америку из Италии, 
в 1979 году. В Италии я препо-
давала русский язык и делала 
для итальянских студентов, 

изучавших русский язык, транскрипции 
песен Булата Окуджавы.

Приехав в Нью-Йорк, я собиралась 
продолжить филологическое образова-
ние, полученное в Ленинградском уни-
верситете, и поступать в Колумбийский 
университет для получения доктората. В 
Колумбийском университете мне сказа-
ли, что нужно представить три рекомен-
дации от русистов — профессоров, пи-
сателей, деятелей науки или культуры. Я 
попросила профессора Илью Захаровича 
Сермана, хорошо знавшего моего уни-
верситетского руководителя, профессора 
Г.А. Бялого. Илья Захарович сказал, что 
такую рекомендацию даст, а как ответную 
услугу — попросил найти в Нью-Йорке 
писателя Сергея Довлатова.

Выполнить просьбу И.З. Сермана 
мне оказалось нетрудно, так как неза-
долго до этого в Хантер колледже состо-
ялась встреча читателей с писателями 
и журналистами, в которой принимали 
участие Сергей Довлатов, Петр Вайль, 
Александр Генис и др. На этой встрече я 
познакомилась с очаровательным челове-
ком, мамой Сергея — Норой Сергеевной 
Довлатовой. Она дала мне домашний 
телефон в Квинсе, и начались интерес-
нейшие разговоры — иногда веселые и 
смешные с Норой Сергеевной, иногда 
серьезные, но c остроумными ремарками 
и замечаниями, с Довлатовым. Никто не 
умел рассмешить так, как Сережа и Нора 
Сергеевна. Сережина артистичность в 
устных рассказах, конечно, от мамы, в 
прошлом актрисы.

Разговоры с Довлатовым перевернули 
мои планы о продолжении академическо-
го образования. Он был очень увлечен 
темой создания новой газеты. Услышав, 
что я много лет занималась в семинаре у 
профессора Бялого, а затем составляла 
библиографии на английском языке для 
Публичной библиотеки им. Салтыкова-
Щедрина в Питере, Сергей сказал: «Мы 
собираемся выпускать газету, вы не могли 
бы помочь нам в подготовке номера…»

Конечно, я тут же пообещала, что 
приеду. Офис находился по адресу: Union 
Square, дом 1. Вся редакция помещалась 
в небольшой комнате, тогда еще полу-
пустой — несколько стульев, длинный 
стол, пишущая машинка, за которую 
меня тут же усадили, спросив: «Умею ли 
я печатать по-английски так же быстро, 
как по-русски?» Мне дали несколько 
заданий. В редакции находились Сергей 
и Борис Меттеры. В конце рабочего дня 
они вышли, посовещались, затем Сергей 
объявил: «Мы хотим предложить вам быть 

заведующей редакцией. Много платить 
пока не можем… Но будет интересно!»

Я согласилась — это было первое пред-
ложение о работе в Америке, и сделал его 
сам ДОВЛАТОВ!

Первое предложение писать для газе-
ты мне тоже было сделано самим Сергеем, 
и вот при каких обстоятельствах. Я нахо-
дилась в редакции одна, просматривала 
письма читателей. Дверь приоткрылась, 
я увидела на пороге молодого афроаме-
риканца (обычно в это время появлялся 
почтальон), поэтому, взглянув на вхо-

дящего, я спросила: «Что я могу для вас 
сделать?» — и тут же перевела взгляд на 
письмо. В два прыжка посетитель оказал-
ся около моего стола, и я почувствовала 
прикосновение металла к виску. «Give me 
all your money!» — потребовал вошедший. 
К моему виску был прижат настоящий 
пистолет. Я взглянула на свои руки и 
увидела, что они дрожат. «Это редакция, 
здесь нет денег, читатели присылают чеки 
на подписку», — ответила я по-англий-
ски. «Я смогу их «окэшить?» — спросил 
вошедший. «Конечно, нет, они выписаны 
на подписку газеты «Новый Американец» 
и обменять на купюры их может только 
мое начальство!»

Тогда вошедший указал на мою сумоч-
ку, лежавшую на столе, и сказал: «Давай 
деньги из твоей сумочки!» Пистолет все 
еще был у моего виска. Я открыла сумоч-
ку, достала все деньги, что были там — 
30 долларов, — и немедленно отдала их 
грабителю.

Как только я отдала деньги — страх 
прошел. Я посмотрела в лицо этому 
человеку: «Мне ужасно жаль, что вам 

приходится заниматься таким делом, 
чтобы заработать. Вот мы — малень-
кая, недавно открывшаяся газета. Мы 
эмигранты, мы работаем за крошечные 

зарплаты, и все для того, чтобы 
наша газета выжила. Видите, ка-
кая у нас мебель, почти все столы 
«с гарбиджа» (то есть выброшен-
ные из офисов. — Л.Ф.), все стулья 
разные… На стенках рисунки на-
ших детей — вот и все убранство! 
Но мы хотим, чтобы наша газета 
существовала, мы готовы и дальше 
работать за очень маленькие день-
ги!» По мере того, как я говорила, 
грабитель-наркоман все больше 
и больше выкатывал удивленные 
глаза. (В Нью-Йорке тогда учили: 
носите с собой 5 или 10 долларов 
и отдавайте, не вступая в объясне-
ния, потому как преступники могут 
выстрелить.) И когда я рассказала 
ему историю создания нашей газе-
ты, он вернул мне мои деньги!

Возможно, мне повезло, пар-
ню было всего 18 лет, он не очень 
страшно выглядел, был чистенько 
одет, хотя к тому времени уже шесть 
раз побывал в тюрьме (как мне со-
общили в полиции). Впоследствии 
я опознала грабителя по фото в 

полицейском участке, он был не самым 
жутким из тех 600 подобных, что орудо-
вали в районе Union Square. Это сейчас 
там престижный парк с кафешками и ре-
сторанчиками, в начале 80-х под каждой 
скамейкой валялись наркоманы, и запах 
марихуаны разносился по всему парку.

Случай с грабителем «прославил» 
нашу редакцию. Американцы из других 
офисов приходили и расспрашивали, 
как это мне удалось уговорить банди-
та с пистолетом, а Довлатов сказал: 
«Ляля, пишите, раз вам удалось убедить 
«человека с ружьем», то читатель вам 
поверит».

Теперь неподалеку от бывшего вхо-
да в нашу редакцию стоит памятник 
М. Ганди, но самые преданные поклон-
ники довлатовского таланта говорят, что 
неплохо было бы поставить памятник и 
Сергею.

Лана ФОРД-ФЕДОРОВА — 
специально для «Новой»

«…Раз вам удалось убедить 
«человека с ружьем», 

то читатель вам поверит»
Как ДОВЛАТОВ послал меня в литературу. 

24 августа — день смерти всенародно любимого писателя

Лана ФОРД-ФЕДОРОВА — фило-
лог, журналист, переводчик. С 1992 
года — директор гастрольно-концерт-
ного отдела Русско-американского 
радио и телевидения, вела программы 
«Театральная афиша» и «Стоп-кадр». 
Сделала инсценировки и переводы по 
произведениям Т.Уильямса, Г.Пинтера, 
П.Шеффера и др. Преподавала в аме-
риканских колледжах. Ее фотоработы 
печатались в американских и европей-
ских изданиях.

СПРАВКА

Случай с грабителем прославил 
нашу редакцию. Американцы из других 
офисов приходили и расспрашивали, 
как это мне удалось уговорить бандита 
с пистолетом «
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 памятный день

24 августа 26 лет, как не стало 
Сергея Довлатова. А 3 сентября 
ему бы исполнилось 75. Родился 
он не в Петербурге, но в этом 
городе прошла большая часть его 
жизни: около тридцати лет писатель 
жил и работал в одном и том же 
доме — на улице Рубинштейна, 
23. Именно этот адрес станет 
центром средоточения сентябрьских 
мероприятий в память Довлатова. Все 
они придуманы и создаются сейчас 
поклонниками его творчества на наши 
с вами пожертвования.

Ч
уть больше двух месяцев назад 
в честь будущего юбилея Сергея 
Довлатова Дом культуры Льва Лу-
рье вместе с единомышленниками 

основал общество любителей писателя 
и задумал фестиваль «День Д», или «День 
Довлатова».

«Эта идея пришла мне в голову со-
вершенно закономерно, — в интервью 
«Новой» рассказал историк, краевед, пи-
сатель Лев Лурье. — Я о Сергее Дона-
товиче размышляю постоянно. Мною 
написано две книги об этом удивитель-
но талантливом человеке. В 2007 году 
я был одним из инициаторов открытия 
в Петербурге, на улице Рубинштейна, 23, 
мемориальной доски Довлатову (автор — 
Алексей Архипов, член Союза художни-
ков России). В этом году 75 лет со дня 
рождения писателя, и пора уже подумать 
о настоящих героях нашего города. Влас-
ти-то больше озабочены увековечением 
памяти Ахмата Кадырова…»

10 июня в кафе «Рубинштейн» на од-
ноименной улице за чашечкой кофе 
встретились около 30 человек — будущий 
костяк, инициативная группа. Из чашеч-
ки кофе все и вытекло: в тот же день еди-
номышленники учредили новую обще-
ственную некоммерческую организацию 
«День Д», чтобы от ее лица 2–4 сентября 
в Петербурге провести новый городской 
календарный праздник (кстати, тут же 
родилась мысль сделать его ежегодным).

Идей сразу возникло много: с самого 
начала стало понятно, что их воплоще-
ние потребует каких-то затрат. Создали 
сайт: www.dovlatovday.ru, через который 
банковским переводом желающие могут 
перечислить деньги на фестиваль. Кину-
ли клич в соцсетях.

«При жизни государство писателя 
не замечало, и мы решили обойтись 
без поддержки казны, — продолжает 
Лев Лурье. — Жертвователи отклик-
нулись моментально. Конечно, я знал, 
что в Петербурге многие любят Довлатова. 
По данным недавнего опроса петербург-
ского журнала «Город 812», Сергей Дов-
латов в нашем городе самый популярный 
писатель второй половины XX века. Поэ-
тому да, я рассчитывал, на отклик. Но он 
превзошел мои ожидания».

По словам Лурье, на сегодня око-
ло 300 человек перевели деньги на счет 
общественной организации «День Д». 
Помимо этого, для запланированных 
мероприятий владельцы предоставляют 
бесплатно залы, не взимают аренду за по-
мещения для выставок, авиакомпании 
продают в рассрочку билеты (на фести-
валь ожидается немало гостей из других 
городов и стран, в том числе из США) 

и пр. Однако и затраты тоже не отстают — 
поражают воображение каждый день.

«Мы работаем с колес, — объясняет 
Лев Яковлевич, — постоянно возникают 
какие-то непредвиденные расходы. На-
пример, сегодня мы неожиданно узнали, 
что увеличилась смета на печать выставки 
фотографий Нины Аловерт «Довлатов. 
Нью-Йорк» — плюс 350 долларов и т. п. 
В общей сложности нам сейчас необходи-
мо еще около 200 тысяч рублей на наши 
задумки. Если они найдутся — для всех 
будет здорово. Но мы изначально ре-
шили: список мероприятий будет ровно 
таким, какой мы сможем потянуть.

На данный момент, помимо выставки 
Нины Аловерт в музее «Эрарта», в про-
грамме «Дня Д» значатся: выставка о «Но-
вом Американце», экскурсия по довла-
товским местам в Петербурге от Льва 
Лурье, джазовый парад на улице Рубин-
штейна, ретроспектива документальных 
и художественных фильмов о писателе, 
спектакли по произведениям Довлатова, 
открытые чтения его рассказов, вечер 
воспоминаний, концерт памяти Ленин-
града 1960–1970 годов, круглый стол 
с участием Татьяны Толстой и Якова Гор-
дина и др. Также организаторы обещают 
квесты, интеллектуальную игру «Знай 
и люби своего Довлатова», фестиваль ба-
ров улицы Рубинштейна и пр. Еще одна 
из идей — открытие «памятника на день» 
Сергею Довлатову.

«Памятник уже есть — замечательная 
работа скульптора Вячеслава Бухаева, — 

рассказала руководитель проекта «День 
Д» Анастасия Принцева. — Но в Пе-
тербурге у нее нет постоянного места. 
Изначально мы думали, что установим 
скульптуру на несколько часов 4 сентября 
во дворе дома на улице Рубинштейна, 23. 
Однако праздник, даже еще не начав-
шись, начал менять действительность. 
Благодаря нашим прожектам и планам, 
появилась возможность поставить по-
стоянный памятник. Сейчас горожане 
подписывают петицию, с которой в бли-
жайшее время к губернатору пообещал 
обратиться предприниматель Сергей Бо-
ярский (сын актера Михаила Боярского), 
мы рассчитываем на его помощь. Под об-
ращением на сегодня собрано около трех 
тысяч подписей».

«Все есть, — подытоживает Настя, — 
памятник, спектакли, фильмы, выстав-
ки, воспоминания друзей. Художники 
делают сувениры, граффитисты рисуют 
граффити, рестораторы готовят любимую 
Довлатовым еду. Будет транслировать-
ся голос Сергея Довлатова. Презентуем 
путеводитель. У нас нет лишь одного: 
жесткошерстных фокстерьеров».

Организаторы не забыли о фокстерье-
ре Довлатова Глаше, и очень хотели о ней 
напомнить городу показом фокстерьеров.

«Но выяснилось, — сокрушается Лев 
Лурье, — что фокстерьеры бывают двух 
типов: охотничьи и выставочные, и они 
враждуют между собой непримиримо, 
как палестинцы и израильтяне. Если 
совместить эти два типа, получится драка. 

Она, конечно, украсит праздник (Сме-
ется.), но лучше без нее обойтись. Поэ-
тому мы сейчас очень ищем владельцев 
или заводчиков, которые готовы при-
вести на праздник собак этой породы, 
но пока не нашли».

Как говорят устроители, они поста-
раются сделать все возможное, чтобы 
фестиваль «День Д» стал «общегород-
ским праздником с человеческим ли-
цом» и проводился ежегодно. Более того 

— в дальнейшем они надеются на подоб-
ные праздники в Москве, Нью-Йорке 
и Лондоне.

Спонсорами «Дня Д» уже стали: Тать-
яна Толстая, Матильда и Сергей Шнуро-
вы, публицисты Станислав Белковский 
и Виктор Шендерович, художник Игорь 
Олейников, американский художник 
и коллекционер Анна Франц, петербург-
ский ресторатор Екатерина Бокучава, 
владелец «Лесной рапсодии» Анатолий 
Григорьев, предприниматель Дмитрий 
Шульга, адвокат Андрей Тындик и мно-
гие другие.

Присоединиться еще не позд-
но. Для этого надо зайти на сайт 
www.dovlatovday.ru и на первой же стра-
нице вы увидите объявление «Помочь 
проекту».

Нина ПЕТЛЯНОВА

«День Д» – 
скоро и навсегда
Как петербуржцы решили отметить юбилей любимого писателя

W
W

W
.L

IV
E

IN
T

E
R

N
E

T
.R

U



22 
«Новая газета» среда.

 №86    24. 08. 2016

петербург / мнение

В декабре прошлого года неподалеку 
от озера Ильичевское начали 
рубить лес под строительство 
карьера. Местные жители 
и отдыхающие пригорюнились — 
но ничего не поделаешь! Песок 
для строительства трассы 
«Скандинавия» добывать где-то надо. 
Но когда площадь вырубки 
разрослась, начали интересоваться: 
что это за карьер такой, что после 
его устройства никакого леса 
не останется?

Л
ицензию на разработку карьера 
здесь, в 137-м квартале Линду-
ловского участкового лесниче-
ства, входящего в Рощинское 

лесничество, получило ООО «Неруд-
ная холдинговая компания», подрядчик 
ООО «НерудПром». Рубку леса ведет 
ЗАО «Фиро-О».

Сначала местные жители обследова-
ли территорию и обнаружили, что нигде 
не могут найти деляночных столбов, ко-
торые по закону должны обозначать гра-
ницы лесосеки. Вернее, нашли только 
один, на котором написано, что площадь 
рубки составляет 100,8 га. Тогда обрати-
лись за помощью к экологам. Анастасия 
Филиппова из «Нового экологического 
проекта» выяснила, что новый карьер 
вообще отсутствует в лесохозяйствен-
ном регламенте Рощинского лесниче-

ства. Нет его и на карте, где обозначе-
ны планируемые карьеры. Ни в одном 
из публичных документов не удалось 
обнаружить площади карьера у Ильи-
чевского озера.

Филиппова выехала на место и так-
же не обнаружила деляночных столбов: 
«Невозможно определить границы вы-
рубки. Она продолжает распростра-
няться, превышая обозначенные в 100 
га пределы, это дает основания полагать, 
что под видом разработки карьера лес 

просто вырубается и вывозится на про-
дажу», — написала активистка в приро-
доохранную прокуратуру.

«Вырублен лес не только на терри-
тории песчаных холмов, которые ло-
гично использовать для добычи песка, 
но и на болоте, в низине, — поясняет 
Анастасия Филиппова. — Зачем отводить 
болота под такой карьер — непонятно».

На карте «Проектируемые объекты, 
не связанные с созданием лесной ин-
фраструктуры» карьер у Ильичевского 

озера не обозначен, зато намечены де-
сятки других: в Линдуловском и сосед-
них лесничествах. Если все они окажутся 
такими же объемными, сохранится ли 
вообще лес в районе Рощино?

За комментарием «Новая» обрати-
лась к руководителю работ Юрию Деря-
гину. «Все разрешительные документы 
есть на руках. Были жалобы со стороны 
жителей, приезжала прокуратура и дала 
заключение, что нарушений не выявле-
но», — сообщил он.

Экологи надеются, что прокуратура 
обратит внимание на карьерные вы-
рубки.

«Не дай бог, окажется, что докумен-
ты правда в порядке, тогда это про-
сто чудовищно! — изумляется Мария 
Михельсон, семья которой отдыхает 
в окрестностях Ильичевского озера 
на протяжении многих лет — Право же, 
дико отдавать под карьер больше 100 
гектаров леса на Карельском перешейке, 
в непосредственной близости от города, 
на территории гослесфонда. К тому же 
вблизи вырубки находится четыре озе-
ра. Ладно отдать 20 гектаров, понят-
но, что трассу «Скандинавия» строить 
надо, — но не ценой же превращения 
окрестных земель в пустыню?»

Анджей БЕЛОВРАНИН

Карьерный перешеек
Жители Выборгского района Ленобласти обеспокоены масштабными рубками леса 
ради добычи песка

В любой переходный момент 
своей истории Россия сильно 
зависела от того, какой образец ей 
демонстрировал Запад. Практика 
брать оттуда все лучшее установилась 
еще до Петра I, однако конкретный 
характер заимствований определялся 
господствовавшими в Европе 
тенденциями. С Запада мы брали 
как демократию, так и тиранию: 
в зависимости от того, что нынче 
входило в моду.

П
етровский деспотизм был лишь 
завернут в национальную обо-
лочку. Основа же была чисто 
европейской. XVII век создал 

деспотическое абсолютистское государ-
ство во Франции, Испании, Пруссии, 
Швеции. А наш царь его заимствовал, 
соединив с крепостным правом так, как 
ему представлялось удобным.

Большевики научились марксизму, 
естественно, по западным книжкам. В 
Европе к концу XIX века активно входи-

ли в моду идеи заботы о народе. Ленин со 
Сталиным взяли за основу идею заботы и 
провели ее в жизнь так, как сумели. Или, 
точнее, так, как позволяли отечественные 
условия.

В отличие от деспотов Александр II 
проводил идею свободы. В частности, он 
отменил крепостное право. Удалось ему 
это сделать потому, что для Европы сере-
дина XIX века была эпохой максимально 
возможного либерализма, когда абсолю-
тистский деспотизм уже ушел в прошлое, 
а деспотизм националистический и соци-
алистический еще не зародился.

Михаил Горбачев осуществил пере-
стройку, когда во всем цивилизованном 
мире поняли, что советский социализм – 
это ГУЛАГ и дефицит, а вовсе не забота 
о простом человеке. На Западе к 1980-м 
годам стали модны неолиберальные идеи, 
временно оттеснившие идеи госрегулиро-
вания. Горбачев плохо представлял, что 
хочет построить, и реформировал соци-
ализм, заимствуя из Европы те элементы 
государственного устройства, которые 
тогда представлялись эффективными.

Все это важно принимать во внимание, 
если мы хотим понять, как изменится 
российское общество, когда сменится пу-
тинское поколение правителей и страна в 
очередной раз будет выбирать путь выхода 
из системного кризиса.

Конечно, страны Запада были и оста-
нутся существенно богаче России. Тем 

более что те годы, которые нами будет 
руководить Путин до момента смены по-
колений правителей, окажутся нелегкими. 
Скорее всего, в экономике сохранится 
стагнация. Однако привлекательность за-
падной модели будет зависеть не только от 
формальных сравнений, осуществляемых 
по показателю ВВП на душу населения. 
Важнее субъективные ощущения. Будут 
ли новые российские лидеры считать, 
как Горбачев в свое время, что Запад по-
прежнему находится на подъеме, или же 
они будут, как Ленин на рубеже веков, 
полагать, будто бы близится закат Европы, 
неспособной преодолеть свои многочи-
сленные противоречия?

Если западная демократия к этому 
времени будет сильна и устойчива, то по-
стпутинская Россия сделает новый рывок 
на Запад, стремясь наконец сформировать 
те правила игры, благодаря которым циви-
лизованный мир стал успешным. Если же 
западная демократия окажется в очеред-
ном кризисе, наши новые лидеры могут 
попытаться взять за образец иную модель.

Признаков кризиса, к сожалению, 
просматривается довольно много.

Во-первых, пирамиды государствен-
ного долга, возвышающиеся по всему 
миру, начиная с США. Запад живет не 
по средствам, потребляя больше, чем 
производит. Если вдруг пирамида аме-
риканского долга рухнет именно в тот 
момент, когда в России произойдет смена 

поколений правителей, о западном трен-
де в российской политике можно будет 
надолго забыть.

Во-вторых, проблемы миграции, с ко-
торыми различные государства всеобщего 
благоденствия не знают как справиться. 
Социальные блага привлекают сомни-
тельную публику со всего мира в Европу и 
в США, а толерантность не позволяет при-
нять жесткие меры против притока халяв-
щиков. Усиливаются конфликты местного 
населения с мигрантами, и в результате все 
более популярными становятся политики, 
предлагающие курс жесткой руки.

В-третьих, опасность терроризма на 
фоне активной миграции становится все 
больше. Сегодня еще взрывы в больших 
городах на Западе являются чрезвычай-
ным происшествием, но что будет, если 
через 15–20 лет они станут столь же буд-
ничным явлением, как в Ираке или на 
Северном Кавказе?

В-четвертых, хотя европейская интег-
рация является важным и прогрессивным 
делом, бюрократизация Евросоюза грозит 
ввести западный демократический капи-
тализм в такое же примерно состояние 
стагнации, в каком уже находится наш 
клептократический капитализм. И если 
так пойдет дело, путь от клептократии к 
демократии станет чрезвычайно терни-
стым.

Следует помнить, что на Востоке суще-
ствуют недемократические, но динамично 
развивающиеся в экономическом отно-
шении страны (Китай, в первую очередь), 
которые могут стать более привлекатель-
ным образцом, чем страны Запада. Пока 
что мы еще Китай практически никак 
не копируем. С Западом ссоримся, но 
надеемся, что он нас признает рано или 
поздно за своих. Но что произойдет, когда 
не будет ни надежды такой, ни желания?

Дмитрий ТРАВИН
научный руководитель 
Центра исследований 
модернизации 
Европейского 
университета
в Санкт-Петербурге

От клептократии 
к демократии
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смотрите, кто

Галерея героев Олимпийских игр в Рио

17 дней мир следил за 
событиями в Рио, но обсуждать 
победы, поражения, грамотные 
и не очень предолимпийские 
«селекции», а также 
допинговые, судейские и прочие 
скандалы будут еще очень 
долго. «Новая газета» решила 
отойти от традиционного 
рейтинга, в который обычно 
попадают и те, кто правил 
бал, и «комики-вредители», 
и перлы комментаторов, 
и неоднозначные ситуации 
и поступки. И составила галерею 
героев Игр-2016, удививших 
не только медалями.

Подготовил Андрей УСПЕНСКИЙ, «Новая»

Дэвид КАТОАТАУДэвид КАТОАТАУ
100-килограммовый штангист 100-килограммовый штангист 

из полинезийского государства из полинезийского государства 
Кирибати на пьедестал не попал, Кирибати на пьедестал не попал, 
но после каждой попытки (удачной но после каждой попытки (удачной 
и неудачной) исполнял зажигательный и неудачной) исполнял зажигательный 
танец, из-за чего его окрестили «самым танец, из-за чего его окрестили «самым 
веселым атлетом Олимпиады». Однако веселым атлетом Олимпиады». Однако 
за танцами Дэвида скрывалась отнюдь за танцами Дэвида скрывалась отнюдь 
не радостная история. «Тяжелую атлети-не радостная история. «Тяжелую атлети-
ку я использую для того, чтобы расска-ку я использую для того, чтобы расска-
зать людям о проблемах моей страны. зать людям о проблемах моей страны. 
Мои соотечественники теряют жилища Мои соотечественники теряют жилища 
из-за повышения уровня моря. Если нам из-за повышения уровня моря. Если нам 
не помогут, скоро мы все утонем, а наша не помогут, скоро мы все утонем, а наша 
культура будет забыта…» —  объяснил культура будет забыта…» —  объяснил 
свои нестандартные «де-свои нестандартные «де-
монстрации» Кирибати, монстрации» Кирибати, 
дом которого вскоре дом которого вскоре 
после постройки после постройки 
смыло волной.смыло волной.

Доа 
ЭЛЬГОБАШИ 
и Нада 
МЕАВАД
Египтянки стали пер-

выми спортсменками своей 
страны, сыгравшими в олим-
пийском турнире по пляж-
ному волейболу. В плей-офф 
они не попали, но все равно 
победили. Каждое действие 
одетых в буркини (специаль-
ный костюм для пляжного 
отдыха исповедующих ислам 
женщин)«экстремалок», бо-
ровшихся на песке не столь-
ко за медали,   даже юные 
зрители встречали овацией. 
«Я ношу хиджаб с 10 лет, но 
он не заставит меня отказать-
ся от вещей, которые я лю-
блю», —  заявила Эльгобаши 
любопытным журналистам.

о

Усэйн БОЛТ 
и Майкл ФЕЛПС
За дюжину лет не нашлось 

никого, кто бы смог бросить 
серьезный вызов ямайцу на 
дорожке и американцу в бас-
сейне. Но это не умаляет за-
слуг Молнии и Балтиморской 
Пули, которые на двоих 8 раз 
сверкнули в Рио и увеличи-
ли количество своих золо-
тых олимпийских медалей 
до 9 и 23 соответственно. 
И теперь побить рекорды за-
вершивших карьеру уникумов 
может только WADA. …«Кто 
более велик: вы или Майкл 
Фелпс?» —  спросили Болта на 
пресс-конференции. «Нас не 
надо сравнивать…» —  скромно 
ответил Усэйн. Глядя на таких 
великих атлетов, люди и начи-
нают заниматься спортом.

Андрей КРАЙТОР
В чем подвиг 23-летнего каноиста, 

занявшего лишь 7-е место? А в том, 
что этот парень, попавший в «список 
Макларена» и оказавшийся в числе 
временно отстраненных гребцов, —  
в одиночку сражался с двойным бес-
пределом. После того как чиновники 
из родной федерации оперативно за-
менили спортсмена и пообещали ему во 
всем разобраться после… Олимпиады, 
Андрей на собственные средства нанял 
адвоката, подал жалобу в Спортивный 
арбитражный суд и выиграл дело, дока-
зав свою невиновность. В Рио он плыл 
честно и с высоко поднятой головой.

Маргарита МАМУНМаргарита МАМУН
Рита пришла во взрослый спорт 

в 10 лет, и по большому счету никто 
не рассматривал ее как серьезную 
гимнастку. Долгое время скромная 
«домашняя» девочка, которая чуть 
ли не в обморок падала от криков 
Ирины Винер, оказывалась запасной. 
И даже за месяц до Игр, будучи уже 
чемпионкой мира, она мечтала просто 
попасть на Олимпиаду и выступить там 
достойно. В Рио дебютантка не расте-
рялась и, укротив булавы, ленту и мяч, 
завоевала главную награду, обойдя 
подругу по команде Яну Кудрявцеву. 
«Если честно, я не верю. Мы всегда про-
игрывали Яне…» —  призналась тренер 
Бенгальской Тигрицы Амина Зарипова.

Евгений ТРЕФИЛОВ
Харизматичный наставник в тайм-аутах выкидывал такие коленца и фразы, что 

позавидовал бы сам Николай Карполь. Но не это главное. Внешне суровый и пря-
молинейный коуч, отдавший гандболу больше чем полжизни, четко просчитывал 
каждый ход противника и даже в трудные минуты не переставал верить в своих 
принцесс, одержавших 8 крутых побед и впервые поднявшихся на высшую ступень 
олимпийского пьедестала. Есть такое выражение: «Выигрывает команда, проиг-
рывает тренер». Но это тот случай, когда вклад Короля Треф (прозвище Евгения 
Васильевича) в общий успех гораздо больше 10 процентов…

Стефания ЕЛФУТИНАСтефания ЕЛФУТИНА
Самая юная участница олим-Самая юная участница олим-

пийской регаты по прозвищу пийской регаты по прозвищу 
Белая Акула, не нюхавшая Белая Акула, не нюхавшая 
пороху крупных турниров, пороху крупных турниров, 
за исключением чемпионата за исключением чемпионата 
Европы, стабильно прошла Европы, стабильно прошла 
12 стартовых гонок. А в медаль-12 стартовых гонок. А в медаль-
ной, 13-й, несмотря на происки ной, 13-й, несмотря на происки 
судей, дебютантка Игр, занима-судей, дебютантка Игр, занима-
ющаяся классом RS: Х всего три ющаяся классом RS: Х всего три 
года, обошла опытных конку-года, обошла опытных конку-
ренток, совершив невероятный ренток, совершив невероятный 
бронзовый фокус. В парусном бронзовый фокус. В парусном 
спорте у России не было на-спорте у России не было на-

град 20 лет. Когда Георгий град 20 лет. Когда Георгий 
Шайдуко со своей коман-Шайдуко со своей коман-

дой выиграл сере-дой выиграл сере-
бро в Атланте-96, бро в Атланте-96, 
Стефания еще Стефания еще 
не родилась…не родилась…

Кастер СЕМЕНЯ
Бегунья из ЮАР, стра-

дающая гиперандрогениз-
мом (повышенная выработка 
тестостерона в организме 
женщины), ежегодно тер-
пела унижения со стороны 
ИААФ. Ее заставляли искус-
ственно понижать уровень 
гормона в разы, что является 
небезопасной для здоровья 
процедурой, и проходить 
различные проверки на поло-
вую принадлежность. Однако 
Семеня, никогда не обращав-
шаяся в суд на незаконные 
действия чиновников, сноси-
ла все экзекуции, продолжая 
тренироваться. И на стади-
оне имени Жоао Авеланжа 
она преодолела 800 метров 
с национальным и личным 
рекордом. Ни зрители, ни 
соперницы, считающие ее 
гермафродитом, золотую по-
беду Кастер не приняли. Но 
это уже не ее проблемы.

В рейтинге WTA 22-летняя теннисистка из 
Пуэрто-Рико никогда не поднималась выше 33-й 
позиции и могла похвастаться лишь одним титулом 
в своей профессиональной карьере. Специалисты 
прочили Монике вылет в первых раундах. Однако 
уроженка Сан-Хуана бабахнула всем на зависть, по 
ходу пьесы вынеся чемпионок турниров «Большого 
шлема» —  Гарбинье Мугурусу и Петру Квитову. 
А в финале пустила под откос победительницу 
Australian Open-2016 Анжелику Кербер (6:4, 4:6, 
6:1), принеся своей стране первое (!) золото в исто-
рии. «Она была слишком крута…» —  резюмировала 
вторая ракетка мира.

Моника ПУИГМоника ПУИГ

По-нашему, 
по-бразильски…
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В 
нашем отечестве нужно 
постоянно чем-нибудь гор-
диться. Первую половину ав-
густа телевидение гордилось 
температурными рекордами. 
Нервическими прыжками 

климата открываются и закрываются 
выпуски новостей. Уфа побила темпе-
ратурный рекорд, шестой за месяц… 
В Самарской области 36 градусов — так 
жарко здесь не было никогда… Москва 
превзошла вдвое показатели 1887 года: 
тогда выпало 25 миллиметров осадков, 
а сейчас — 48… Ящик круглосуточно 
изнемогает не столько от жары, сколько 
от счастья.

Не успели оскудеть температур-
ные победы, как подоспели победы 
спортивные. Пока российские успе-
хи в начале Олимпиады были весьма 
скромными, колебания погоды продол-
жали занимать умы телевизионщиков. 
Как только усилился звон медалей, 
объект гордости переместился в Рио. 
Новостной экстаз традиционно отли-
вается в милитаристские формы: мы 
их победим, порвем, мы им покажем. 
Клёкот невесть откуда налетевших на 
экран ястребов (летом они обычно 
отдыхают) дисгармонирует с умирот-
воренностью самих спортсменов. Их 
краткие синхроны радуют адекват-
ностью. Мобилизованный из отпуска 
для расстановки правильных акцентов 
Соловьев, пригласивший в студию фех-
товальщицу Софью Великую, сам себе 
подложил свинью. На фоне красивой, 
интеллигентной, сдержанной Великой 
суетливые гости студии вместе с хозяи-
ном гляделись до неприличия мелкими.

Особый дар — знать, чем именно 
следует гордиться в ящике в данный 
исторический момент. Жириновский 
в первых рядах тех, кто знает. Его 
предвыборной ролик сотрясает осно-
вы. Еще в 1992-м г-н Ж. заявил о не-
обходимости вернуть Крым России. 
Сказал и сделал. Оказывается, все эти 
годы в Крыму и Севастополе работала 
подпольная ячейка ЛДПР. Смелость 
либерал-демократа не знает границ. 
Мы-то думали, что президент вернул 
Крым в родную гавань, а оказывается, 
нет, не он. Подпольная ячейка от более 
чем легальной партии — свежее слово 
в истории парламентаризма. У каждой 
политической рекламы свой предмет 
гордости. Неведомый мне «коммунист 
России» Максим Сурайкин готовит де-

сять сталинских ударов по капитализму. 
Любовь Духанина, скромно потупив 
очи, делится сокровенным: поговорила 
с президентом и решила идти на выбо-
ры от «Единой России».

Август — месяц во всех смыслах 
изобильный. А тут еще юбилей подвер-
нулся — 25 лет ГКЧП, дата солидная. 
Ящик впал в ступор, очнулся только 
к итоговым воскресным передачам и 
окончательно воссиял в День государ-
ственного флага. Триколором гордились 
долго, настойчиво, радостно, но в кате-
горическом отрыве от событий августа 
91-го. Главную мысль мутных торжеств 
озвучила Эвелина Закамская: «Сегодня 
свидетели путча выглядят как защитники 
страны, так как ГКЧП защищал то, за 
что проголосовал народ». Сия дама на 

госканале ходит в тонких интеллектуа-
лах — ей доверена программа «Мнение». 
Многим запомнилось лично ее мне-
ние о евреях, которые своими руками 
готовили первый Холокост, а теперь, 
на Майдане, готовят второй. Именно 
Закамской открыты некие высшие зна-
ния, еще не успевшие осенить Киселева 
с Соловьевым. Впрочем, она неориги-
нальна. Пять лет назад другой тонкий 
интеллектуал, Ника Стрижак, проводила 
в питерской «Открытой студии» голосо-
вание. 82 процента участников одобрили 
путчистов.

И это правильно. Можно долго 
спорить о ГКЧП, но есть как минимум 
одна сфера жизни, где путч победил 
безоговорочно — телевидение. История 
с Ильей Новиковым, случившаяся по 

вечной иронии судьбы именно в юби-
лейные дни, подтверждает данное об-
стоятельство. Игроку программы «Что? 
Где? Когда?» отказали от дома за то, что 
он — адвокат Надежды Савченко. Сюжет 
нуждается в комментариях.

Детище Владимира Ворошилова — 
главный долгожитель ТВ, родом из 1975 
года. Появление на экране молодых зна-
токов в сумраке болотных лет, когда па-
тент на мозговые штурмы был отдан на-
вечно старцам из политбюро, восприни-
малось как дерзость. Для В.В. игра была 
синонимом искусства, а не счетоводства. 
Но так на рубеже 2000-х полагал, похо-
же, уже только он один. Через год его не 
стало. Игра постепенно превратилась в 
успешный конвейер, который к нему, 
штучному автору, отношения не имеет. 
Илья Новиков, нервный, острый, иро-
ничный, обвешанный «Хрустальными 
совами», — один из немногих молодых 
игроков, стилистически близких к замы-
слу Ворошилова.

В марте, когда страсти вокруг 
Савченко достигли апогея, Новиков 
исчез из игры. Ушел тихо, без объ-
явлений. И вдруг на днях пасынок 
Ворошилова, Борис Крюк, сменивший 
отчима на всех его постах, публично 
пожурил Новикова, предложив ему 
уйти. Что за притча? Разве ведущий не 
знает, что Илья уже ушел? Самое любо-
пытное в инциденте — логика Крюка. 
Новиков продолжал играть, защищая 
Савченко в бытность ее главным врагом 
России. Крюк молчал. Новиков ушел. 
Покинула Россию Савченко. Сегодня 
она, враг Порошенко, трактуется на-
шим ТВ уже почти как друг. И тут Крюк 
заговорил.

Сюжет зафиксировал некую новую 
точку отсчета. И не потому, что он демон-
стрирует тот уровень даже не цензуры, 
а самоцензуры, который и присниться 
не мог заговорщикам вроде Янаева с 
Язовым. А потому, что в эпоху тоталь-
ной гордости молчание принимается 
за осуждение. Лояльность должна быть 
громкой, публичной, ежедневной и 
ежечасной. Страна снова возвращается 
к застылым формам жизни, когда все 
решено за всех.

Хотелось бы и мне чем-нибудь погор-
диться в пору бесконечного августа, но 
пока не знаю, чем именно. Буду думать.
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